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«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»: 
НОВЫЙ СЕРВИС ПОДАЧИ ЗАЯВОК ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ

Қазақстан Республикасының Премьер-министрі 
Олжас Бектеновтің төрағалығымен өткен Үкімет 
отырысында қалдықтарды басқару мәселелері қа-
ралды. 

Экология және табиғи ресурстар министрі Ерлан 
Нысанбаев пен өнеркәсіп және құрылыс министрі 
Ерсайын Нағаспаев коммуналдық және өндірістік 
қалдықтарды басқарудың жай-күйі мен алдағы 
жоспарлар туралы баяндады. Энергетика министрі 
Ерлан Ақкенженов отын-энергетика кешені 
қалдықтарын басқару туралы айтты. Сондай-
ақ Ұлытау облысының әкімі Дастан Рыспеков пен 
Астана қаласының әкімі Жеңіс Қасымбек баяндама 
жасады. 

Отырыс барысында Премьер-министр қалдықтар-
дың жиналып қалуы бүгінгі күннің ең өзекті мәселе-
лерінің біріне айналғанын атап өтті. Ғылыми зерттеулер 
қалдықтарды басқару мәселесіне жете көңіл бөлмеудің 
салдары экологиялық ахуалға, халықтың денсаулығы 
мен тұрмыс сапасына әсер ететінін көрсетіп отыр.  «Қал-
дықтарды басқару жүйесін дамыту үшін былтыр еліміз-
де арнайы жеңілдікпен қаржыландыру тетігі бекітілген 
болатын. Бүгінде 94 жобадан тұратын пул жасақталды. 
Алайда, оларды іске асыру барысы мүлдем мардымсыз. 
Бүгінде 67 жоба қаралған. Соның 6-уы ғана 4 млрд тең-
ге сомасында қаражатпен қамтамасыз етілген. Бұл жо-
баларды дайындау барысында әкімдіктердің тарапынан 
үйлестіру шараларының жеткіліксіз екенін білдіреді», 
— деді Олжас Бектенов.  Премьер-министр жобаларды 
іске асыру, жабдықтарды жаңғырту, жаңа технология-
ларды енгізу бойынша белсенді жұмыс қажет екенін атап 
өтті. Өткен жылы өңірлерде 5 млн тоннаға жуық қатты 
тұрмыстық қалдық жиналған. Оның шамамен 26%-ы 
қайта өңделіп, кәдеге жаратылды. Бұған негізінен қағаз 
бен пластик қалдықтарын қайта өңдеу арқылы қол жет-
кізіліп отыр. Премьер-министр барлық нормативтік база 
қабылданғанына қарамастан, коммуналдық және басқа 
да қалдықтарды өртеу жобаларын іске асыру мәселелері 
созылып кеткенін атап өтті. Өндірістік қалдықтарды 
қайта өңдеу мәселелері де өз шешімін таппай келеді. 
Жыл сайын отандық кәсіпорындарда 1 млрд тоннаға 
жуық қалдық жинақталып қалады. Оларды қайта өңдеу 
көлемі шамалы, небәрі 11%-ды құрайды. Ал дамыған 
елдерде бұл көрсеткіш 70-80%-ға жетеді. Сонымен қа-
тар кен орындарындағы үйінділердің құрамында бағалы 
және сирек кездесетін металл қоспалары бар. Оларды 

алу үшін тиімді жаңа технологияларды қолдану қажет. 
Энергетика кәсіпорындарының күл үйінділері де кө-
бейіп барады. Олжас Бектенов қалдықтарды тиімді 
басқарудың айқын жүйесін жасап, оны цифрландыру 
қажет екенін баса айтты.  «Дұрыс тәсілдерді қолдану 
арқылы қалдықтарды жойып қана қоймай, олар өңделіп, 
қайтадан кәдеге жаратылуға тиіс. Сондықтан да озық 
елдердің осы саладағы тәжірибесін меңгеру керек. Ал 
мұндай жобалар бізде баршылық. Отандық тау-кен ком-
паниялары қалдықтарды қайта өңдеп, 30-ға жуық өнім 
түрін шығаратын жобаларды бастады. Олардың ішінде 
құрылыс материалдары мен тыңайтқыштар шығаратын 
және басқа да көптеген жобалар бар», — деп атап өтті 
Премьер-министр.

Премьер-министр Экология және табиғи ресурстар 
министрлігіне мүдделі мемлекеттік органдармен бір-
лесіп, 1 қыркүйекке дейін Қалдықтардың барлық түрін 
басқару тұжырымдамасын әзірлеуді тапсырды. Ол қал-
дықтарды басқару процестерін орталықтандыруға, бар-
лық мүдделі тараптарды тартуға, циклдік экономика мо-
делін құруға бағытталуы тиіс. 

Экология және табиғи ресурстар министрлігі Өнер-
кәсіп қорымен және әкімдіктермен бірлесе, қалдықтар-
ды басқару саласындағы жобаларды іске асыру жұмы-
сын күшейтіп, 3 ай мерзімде бекітілген тізімнің ішінен 
қаржы бөлінген жобалар санын 5 есеге арттыруы қажет. 
Өңір әкімдіктері қалдықтарды сұрыптау және қайта өң-
деу жөніндегі әрбір жобаға олар іске қосылғанша толық 
қолдау көрсетуі керек. 

 Экология, Энергетика министрлігіне әкімдіктермен 
бірлесіп қалдықтарды энергетикалық кәдеге жарату са-
ласындағы жобалардың тізбесін айқындауды тапсырды. 
Сәуір айында инвесторлар тарту үшін аукцион ұйымда-
стырылуы керек. 

Өнеркәсіп және Энергетика министрліктері өн-
дірістік қалдықтарды қайта өңдеу бойынша өнеркәсіптік 
және энергетикалық кәсіпорындарды қолдау мен ынта-
ландырудың нақты шараларын әзірлеуі қажет. Бұл көмір 
химиясы, құрылыс материалдарын жасау, жерде сирек 
кездесетін металдарды алу салаларында жаңа өндірі-
стер құруға мүмкіндік береді.

Экология, өнеркәсіп, энергетика және цифрландыру 
министрліктерінің алдына коммуналдық және өндірістік 
қалдықтарды басқару, мониторингтеу және бақылау са-
ласында цифрлық шешімдерді әзірлеу міндеті қойылды.

https://primeminister.kz/
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КАК ВИДИТ ТОКАЕВ ДАЛЬНЕЙШЕЕ 
РАЗВИТИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО 

ФОНДА СПАСЕНИЯ АРАЛА
Президент Казахстана в ходе своего выступления на заседании 

Совета глав государств – учредителей Международного фонда 
спасения Арала поделился видением дальнейшего развития 
Организации, передает пресс-служба Акорды. 

«ПЕРВОЕ. Важным вопросом остается скорейшее завершение 
процесса совершенствования организационной структуры и 
договорно-правовой базы МФСА. Следует расширить полномочия 
и ответственность Правления и Исполкома Фонда. Предлагается 
также преобразовать Межгосударственную координационную 
водохозяйственную комиссию в Межгосударственную водно-
энергетическую комиссию», - сказал Глава государства. По его 
мнению, данные шаги повысили бы эффективность МФСА.

«Второе. Создание долгосрочного и устойчивого регионального 
механизма сотрудничества для эффективного использования водно-
энергетических ресурсов Центральной Азии с учетом интересов всех 
стран региона в сферах ирригации, гидроэнергетики и экологии. По 
нашему мнению, таким механизмом мог бы стать Международный 
водно-энергетический консорциум», - считает Касым-Жомарт Токаев. 

Третье. Президент предложил разработать План работы по 
внедрению единой автоматизированной системы учета, мониторинга, 
управления и распределения водных ресурсов в бассейне Аральского 
моря. По его словам, реализация этой инициативы обеспечит 
прозрачность использования воды в регионе и будет способствовать 
укреплению диалога и дружбы между странами Центральной Азии. 

«Еще одна важная инициатива – создание Проектного офиса 
стран Центральной Азии по климатическим вопросам. Данный шаг 
позволит приступить к разработке действенных мер по адаптации к 
изменению климата и смягчению его последствий. Мы положительно 
оцениваем участие Бишкека в деятельности Рабочей группы по 
совершенствованию Фонда. Надеемся на возобновление Кыргызской 
Республикой полноценного членства в МФСА. В будущем будем рады 
председательству братского Кыргызстана в Фонде», - сказал Президент 
Казахстана.

Ранее в ходе своего выступления он заявил, что безопасности 
Центральной Азии угрожают глобальные климатические изменения.

https://informburo.kz/

ОРТАЛЫҚ АЗИЯ ЕЛДЕРІНІҢ 
ТҰРАҚТЫ ДАМУЫ БОЙЫНША 

МЕМЛЕКЕТАРАЛЫҚ КОМИССИЯНЫҢ 
ОТЫРЫСЫ

05 қыркүйек 2023. Бүгін ҚР Экология және табиғи ресурстар министрі Е. 
Нысанбаев Орталық Азия елдерін орнықты дамыту жөніндегі мемлекетаралық 
комиссияның (ОДМК) отырысына қатысты.

Отырысқа Тәжікстан, Түрікменстан 
және Өзбекстанның табиғатты қорғау 
ведомстволарының басшылары, сондай-
ақ Орталық Азия елдерінің экономикалық 
блогы министрліктерінің өкілдері 
қатысты. 

Іс-шара барысында ОДМК-ның 2022-

2024 жылдарға арналған жұмыс жоспары 
бойынша есеп тыңдалды, Душанбе 
қаласындағы қалдықтарды өңдеу 
жөніндегі өңірлік орталық туралы мәселе 
қаралды. «ОДМК кезекті отырысын 
өткізу ұйым қызметіндегі маңызды оқиға 
болып табылады. Комиссия құрылған 

сәттен бастап белсенді жұмыс жүргізуде. Орталық 
Азияның орнықты дамуы үшін қоршаған ортаны 
қорғау жөніндегі өңірлік бағдарлама әзірленіп, 
бекітілді. Бүгін біздің алдымызда маңызды міндеттер 
тұр. Барлық бірлескен мүмкіндіктерді пайдалана 
отырып, біз қоршаған ортаны қорғау және тұрақты 
даму саласындағы мәселелерді шешуге күш-
жігерімізді шоғырландыруымыз керек. Орнықты 
даму жөніндегі мемлекетаралық комиссияның 
ағымдағы отырысы ОДМК жұмыс жоспарын және 
ОДМК-ның алдыңғы отырысының шешімдерін 
қарауды және болашаққа перспективаларды 
белгілеуді, Орталық Азияның орнықты дамуы 
үшін қоршаған ортаны қорғау жөніндегі өңірлік 
бағдарламаның іске асырылу барысын және біз 
өңірде де жұмыс істейтін басқа да мәселелерді 
талқылауды мақсат етеді. Қорытындылай келе, осы 
жылдың 14-15 қыркүйегінде Душанбе қаласында 
өтетін ХҚЕС мемлекет басшыларының Саммиті 
қарсаңында шешімдерге қол қою маңызды», - деп 
өзінің құттықтау сөзінде ведомство басшысы атап 
өтті.

Отырыс соңында ОДМК шешімдеріне қол қою 
рәсімі өтті.

Анықтама: 1993 жылғы 26 наурызда Қызылорда 
қаласында Орталық Азия мемлекеттерінің 
басшылары қол қойған «Арал теңізі мен Арал өңірі 
проблемаларын шешу, Арал өңірінің экологиялық 
сауықтыру және әлеуметтік – экономикалық дамуын 
қамтамасыз ету жөніндегі бірлескен іс-қимыл туралы 
Келісімнің» 2-бабына сәйкес орнықты даму жөніндегі 
мемлекетаралық комиссия (бұдан әрі-ОДМК) 
құрылды. ОДМК-ның басты мақсаты қоршаған 
орта және Орталық Азия елдерінің орнықты дамуы 
саласындағы өңірлік ынтымақтастықты үйлестіру 
және басқару болып табылады.

https://www.gov.kz//

ВИЦЕ-МИНИСТР 
НҰРЛАН ҚҰРМАЛАЕВ 
ҚЫТАЙ, ШАНЬДУН 
ПРОВИНЦИЯСЫ 
ЖӘНЕ ҚАЗАҚСТАН 
АРАСЫНДАҒЫ 
САУДА-
ЭКОНОМИКАЛЫҚ 
ЫНТЫМАҚТАСТЫҚ 
ФОРУМЫНА 
ҚАТЫСТЫ

Астанада «Белдеу және жол» бастамасының 10 жылдығы 
аясында өткен ірі іс-шараны ҚР Сауда және интеграция 
министрлігі мен Шаньдун провинциясының халық үкіметі 
ұйымдастырды.

Конференцияға ҚР Премьер-Министрінің орынбасары Серік 
Жұманғарин, ҚХР Шаньдун провинциясы парткомының хатшысы Лин 
У., Мәдениет, сауда және интеграция вице-министрлері, ҚР Ұлттық 
кәсіпкерлер қауымдастығының, ҚР сауда-өнеркәсіп палатасының, 
бизнес-қауымдастықтардың басшылары, ірі корпорациялар мен 
қаржы институттарының, Қазақстандағы Қытай инвестициялары бар 
кәсіпорындардың өкілдері және т. б. қатысты. Іс-шара барысында 
елдер арасындағы жемісті ынтымақтастық -қоршаған ортаны қорғау, 
қоғамды экологияландыру мәселелерінде байқалатыны атап өтілді.  
Экология және табиғи ресурстар Вице-министрі Нұрлан Құрмалаев 
2021 жылы экологиялық реттеудің халықаралық тәжірибесін ескере 
отырып, қоршаған ортаға теріс әсер етпеу үшін алдын алу шараларын 
қабылдауға бағытталған ҚР жаңа экологиялық кодексінің күшіне 
енгенін еске салды.

«Қазақстан негізгі стратегиялық серіктестердің бірі ретінде 
Қытаймен екіжақты қарым-қатынасты дамытуға үлкен мән береді. 
Ашық диалог, білім алмасу және экологиялық проблемалармен 
күресудің бірлескен стратегияларын әзірлеу үшін бұл маңызды 
алаң, сондықтан Қазақстан-Қытай бірлескен комиссиясы 
шеңберіндегі қалыптасқан ынтымақтастықты нәтижелі деп атап 

Астанада 
«Белдеу және жол» 
бастамасының 10 

жылдығы аясында 
өткен ірі іс-

шараны ҚР Сауда 
және интеграция 

министрлігі 
мен Шаньдун 

провинциясының 
халық үкіметі 

ұйымдастырды.

ҚАЗАҚСТАНДАҒЫ 
АЭС ҚҰРЫЛЫСЫ: 
ҚОҒАМДЫҚ 
ТЫҢДАУЛАР ӨТЕТІН 
КҮН БЕЛГІЛЕНДІ

Атом электр станцисына қатысты қоғамдық 
тыңдау биылғы жылдың 22 тамызында Алматы 
облысының Үлкен ауылында өтеді. Бұл туралы 
Жамбыл ауданы әкімдігінің ресми сайтында 
хабарланды.

Әкімдіктің хабарлауынша, «Алматы 
облысы, Жамбыл ауданында АЭС салу 
жоспары туралы» тыңдау 22 тамыз күні 
Жамбыл ауданы Үлкен ауылындағы орта 
мектептің мәжіліс залында сағат 11:00 
өтеді. Әкімдіктің мәліметінше, тыңдауға 
қатысушыларда өзімен бірге жеке куәлігі 
болуы керек. Айта кетейік, қоғамдық 
тыңдаулар биылғы жылдың ақпан 
айында өтеді деп жоспарланған болатын. 
Алайда наурыз айында өтетін мәслихат 
депутаттарының сайлауына байланысты 
тыңдауды кейінге қалдыру туралы шешім 
қабылданды. 

Қазақстандағы АЭС құрылысы 
Еске сала кетейік, Қазақстанда атом 
электр станциясының құрылысы туралы 
ақпарат Ресей президенті Владимир 

2022 жылдың маусымында энергетика министрлігі 
Қазақстандағы бірінші атом электр станциясын 
құру үшін шетелдік компаниялардың технологиясы 
қарастырылған соң, төрт мердігердің тізімі жасалғаны 
хабарланған. Энергетика министрлігі «Росатомды» 
құрылыс технологиясы жағынан Қазақстандағы болашақ 
атом электр станциясының үлгісі деп атады. Алайда 
2023 жылдың қаңтарында премьер-министр Әлихан 
Смайыловтың айтуынша, әзірге «Росатом» бойынша 
шешім қабылданған жоқ. Сондай-ақ биыл ақпан айында 
Алматы облысы Жамбыл ауданының әкімдігі аймақтағы 
атом электр станциясының құрылысына қатысты халық 
тыңдауын жариялағанын, бірақ сайлауға байланысты 
кейінге қалдырылғанын хабарлады. Тыңдау мәслихат 
құрылғаннан кейін қайта өткізіледі деп уәде берген еді 
әкімдік. 

https://kaz.nur.kz/

Путин Қасым-Жомарт Тоқаевтың 
2019 жылы Мәскеуге сапары кезінде 
тиісті ұсыныс жасағаннан кейін 
белсенді түрде талқылана бастады. 
Кейін қазақстандық атом электр 
станциясын Алматы облысында 
салу жоспарланғаны белгілі болды. 
Дәлірек айтсақ, Үлкен ауылында 
салынбақ. Қазақстанда атом электр 
станциясы салыну мүмкін деген 
ақпарат тарағаннан кейін бұл 
қазақстандықтар арасында қызу 
талқыға түсті. Бірақ Тоқаев бұл мәселе 
бойынша қорқу орынсыз екенін 
айтты. 2021 жылы билік таңдалған 
құрылыс алаңы «ұлттық электр 
желісінің топографиясы бойынша ең 
қолайлы учаске» екенін мәлімдеген. 

2022 ЖЫЛҒА АРНАЛҒАН ҚОРШАҒАН ОРТАНЫҢ 
ЖАЙ-КҮЙІ ТУРАЛЫ ЖӘНЕ ҚР ТАБИҒИ 

РЕСУРСТАРЫН ПАЙДАЛАНУ ТУРАЛЫ ҰЛТТЫҚ 
БАЯНДАМАНЫҢ ЖОБАСЫ ТУРАЛЫ

ҚР Экология және табиғи ресурстар 
министрлігінің ресми Интернет-

ресурсында 2022 жылға арналған 
Қоршаған ортасының жай-күйі туралы 

және Қазақстан Республикасының табиғи 
ресурстарын пайдалану туралы Ұлттық 

баяндаманың орыс тілінде драфт-жобасы 
жарияланды, сілтеме: https://www.gov.
kz/memleket/entities/ecogeo/documents/

details/518069?lang=ru

Ұлттық баяндама Қазақстан 
Республикасының Экология және 
табиғи ресурстар министрлігімен 
«Қоршаған ортаның жай-

күйі туралы және Қазақстан 
Республикасының табиғи 
ресурстарын пайдалану туралы 
Ұлттық баяндаманы әзірлеу, 
сондай-ақ қоршаған ортаның 
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ҮКІМЕТТЕ ҚАЛДЫҚТАРДЫ БАСҚАРУ 
МӘСЕЛЕЛЕРІ ҚАРАЛДЫ

ПАРЛАМЕНТ ПРИНЯЛ НОВЫЙ 
ВОДНЫЙ КОДЕКС РК

Депутаты Мажилиса согласились с предложенной Сенатом редакци-
ей отдельных статей Водного кодекса, передает корреспондент агентства 
Kazinform.

Водный кодекс и сопутствующий ему закон были приняты 5 марта Ма-
жилисом и направлены на рассмотрение в Сенат. 20 марта Сенат их рас-
смотрел и вернул в Мажилис. Как отметил депутат Павел Казанцев, Сена-
том внесены 12 поправок в Водный кодекс и 1 изменение в сопутствующий 
Закон, которые носят редакционно-уточняющий характер и не меняют 
концептуальные положения указанных законодательных актов.

— Если сказать точнее, поправки, касающиеся платы за пользование водными 
ресурсами, предложены Сенатом в целях корреспондирования терминологии нового 
Водного кодекса с действующим Налоговым кодексом в части использования терми-
на «поверхностные источники». При этом конструкция норм в части компетенций 
по разработке методики расчета ставок платы за пользование поверхностными во-
дными ресурсами и их утверждению осталась без изменения, — сообщил депутат.

В части госконтроля Сенатом поддерживается подход, предложенный Мажили-
сом. При этом предложенные изменения носят уточняющий характер. 

— Также были дополнены обязанности государственных инспекторов и права 
субъектов государственного контроля, исходя из новых норм Предпринимательского 
кодекса, вступивших в действие в декабре 2024 года. В целом остальные поправки 
направлены на уточнение и улучшение редакции отдельных статей Водного кодекса, 
— добавил Казанцев. 

https://www.inform.kz/ru/

Министерством экологии 
и природных ресурсов 
Республики Казахстан раз-
работан и запущен в экс-
плуатацию новый сервис 
подачи заявок от населе-
ния, касающихся всех сфер 
комфортного проживания 
человека в обществе, на 
основе Телеграмм-чат-бота 
– @TazaQazBot, который 
действует с 5 июля 2024 
года.

Процесс максимально упрощен: 
необходимо произвести авторизацию, 
фото проблемного места, указание 
адреса и возможность комментиро-
вания проблемы. Вся информация в 
виде заявки поступает к оператору 
местного исполнительного органа, ко-
торый классифицирует её и назначает 
исполнителя. 

В зависимости от категории за-
явки автоматически устанавливается 
время, в течение которого исполни-
тель должен выполнить задачу. По 
завершении работы исполнитель при-
кладывает фотографию и, при необхо-
димости, соответствующие коммента-
рии.

Для удобства пользователей и 
определения ответственных исполни-
телей все проблемные вопросы разде-
лены на 17 категорий: уборка парков 
и аллей, дорог (трасс), территории, 
благоустройство улиц и освещение, 
вывоз строительного и бытового му-
сора, дворовые площадки, санитарное 
состояние подъездов, фасады зданий, 

открытые люки, озеленение, очистка 
водоемов и другое. 

В форме обратной связи заявитель 
получает уведомление о назначении 
исполнителя и завершении работ с 
возможностью установления рейтин-
га МИО. 

Согласно статистике, активными 
пользователями Телеграмм-чат-бо-
та с момента его функционирования 
являются лишь 3 из 20 регионов Ка-
захстана, это - гг. Алматы, Астана и 
Туркестанская область. Наименьшая 
активность наблюдается в Акмолин-
ской, Атырауской, Актюбинской, За-
падно-Казахстанской, Северо-Казах-
станской областях, области Ұлытау и 
г. Шымкенте.

Министерство экологии призыва-
ет активнее пользоваться разработан-
ной информационной платформой @
TazaQazBot для поддержания чисто-
ты, порядка и оперативного решения 
насущных вопросов каждодневного 
характера.

Напомним, одной из основных задач карантина растений 
является охрана территории Республики Казахстан от занесе-
ния или самостоятельного проникновения карантинных объек-
тов из других государств или из карантинной зоны. В отноше-
нии ввозимой подкарантинной продукции государственными 
инспекторами по карантину растений проводится карантинный 
фитосанитарный контроль и надзор, а также для проведения 
лабораторной экспертизы образцы направляются в областные 
карантинные лаборатории ГУ «Республиканский центр каран-
тина растений».

https://gurk.kz/news/

БОЛЕЕ 150 НАРУШЕНИЙ 
В ОБЛАСТИ КАРАНТИНА 

РАСТЕНИЙ 
ВЫЯВЛЕНО С НАЧАЛА 

2025 ГОДА
Государственными инспекторами по ка-

рантину растений с начала года при импорте 
подкарантинной продукции в Казахстан вы-
явлено более 150 нарушений. Также пресече-
но 20 фактов попытки ввоза подкарантинной 
продукции, зараженной карантинными объек-
тами, в том числе 17 — при импорте подкаран-
тинной продукции из Российской Федерации, 
по одному — из Узбекистана, Кыргызстана и 
Украины. По всем случаям приняты соответ-
ствующие меры согласно законодательству 
РК.
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2023 ж., сәуір-маусым

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО       

өткім келеді. Комиссия шеңберінде екі жұмыс тобы құрылды: олар 
трансшекаралық өзендердің (Қара Ертіс, Іле, Текес, Қорғас, Еміл 
өзендері) суларының сапасын мониторингілеу, талдау, бағалау, 
сондай-ақ төтенше жағдайларға жедел ден қою, ластанудың алдын 
алу. Ынтымақтастықтың басым аспектілерінің бірі-трансшекаралық 
өзендерді ұтымды басқаруға деген жалпы ұмтылыс. Қазақстан 
арқылы да, Қытай арқылы да өтетін өзендердің маңызы зор және 
оларды қорғау мен орнықты пайдалану жөніндегі бірлескен күш - 
жігеріміз табиғатпен үйлесімді өмір сүруге деген ұмтылысымызды 
көрсетеді»,-деп атап өтті вице-министр, сонымен қатар, екітарап 
су ресурстарын басқару бойынша ақпарат пен инновациялық 
әдістерімен алмасу арқылы бұл маңызды ресурсты дұрыс әрі тұрақты 
пайдалануды қамтамасыз етуге тырысады.

https://www.gov.kz/
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ВИЦЕ-МИНИСТР 
НҰРЛАН ҚҰРМАЛАЕВ 
ҚЫТАЙ, ШАНЬДУН 
ПРОВИНЦИЯСЫ 
ЖӘНЕ ҚАЗАҚСТАН 
АРАСЫНДАҒЫ 
САУДА-
ЭКОНОМИКАЛЫҚ 
ЫНТЫМАҚТАСТЫҚ 
ФОРУМЫНА 
ҚАТЫСТЫ

Астанада 
«Белдеу және жол» 
бастамасының 10 

жылдығы аясында 
өткен ірі іс-

шараны ҚР Сауда 
және интеграция 

министрлігі 
мен Шаньдун 

провинциясының 
халық үкіметі 

ұйымдастырды.

2022 ЖЫЛҒА АРНАЛҒАН ҚОРШАҒАН ОРТАНЫҢ ЖАЙ-КҮЙІ 
ТУРАЛЫ ЖӘНЕ ҚР ТАБИҒИ РЕСУРСТАРЫН ПАЙДАЛАНУ 
ТУРАЛЫ ҰЛТТЫҚ БАЯНДАМАНЫҢ ЖОБАСЫ ТУРАЛЫ

РАЗРАБОТАННЫЕ В 2020 ГОДУ 
ДОРОЖНЫЕ КАРТЫ ПО КОМПЛЕКСНОМУ 
РЕШЕНИЮ ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ В 
РЕГИОНАХ АКТУАЛИЗИРОВАНЫ

Из них на сегодняшний день 
исполнено 162 мероприятия или 
33%.

В частности:
 в Аршалынском районе 

Акмолинской области запущена 
ветровая электростанция;

 в Туркестанской области котельная ГКП «Туркестан жылу» 
переведена на природный газ;

 в г. Аральск построен новый полигон ТБО мощностью в 37,8 
тыс. тонн в год;

 в Мангистауской области начата ликвидация исторического 
загрязнения «Кошкар-ата», со сроком реализации до конца 2025 года;

 ведется работа по рекультивации полей испарения «Тухлая 
балка» в Атырауской области;

 проведена очистка русла реки Жайык (Урал), ее каналов и 
притоков от браконьерских рыболовных сетей в Атырауской области;

 разработан механизм стимулирования населения на переход 
на общественный транспорт с созданием перехватывающих 
парковочных зон в г. Астана, Алматы и другие. 

В 2023 году по итогам рабочих поездок Министерства в регионы 
Дорожные карты были актуализированы и дополнены новыми 
мероприятиями. Также разработаны новые дорожные карты по 
областям Абай и Жетысу, по области Улытау - на стадии согласования.

Планируемые мероприятия позволят создать благоприятные 
условия для экологической безопасности страны и к 2025 году 
улучшить качество атмосферного воздуха, построить 7 новых КОС и 

провести реконструкцию и модернизацию 12 старых КОС, построить 
24 новых полигона ТБО, провести рекультивацию и ликвидацию 
исторически загрязненных земель и довести уровень переработки 
отходов с текущих 15% до 30%.

https://www.gov.kz/

ВНИМАНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ!

Напоминаем, что с 1 сентября 2023 года в соответствии с 
требованиями Закона Республики Казахстан «Об ответственном 
обращении с животными» в системе учета животных местных 
исполнительных органов необходимо зарегистрировать домашних 
животных. Более подробную информацию о регистрации животных 
можно узнать на сайтах акиматов областей, городов республиканского 
значения и столицы.

Также за дополнительной информацией можно обратиться 
https://t.me/EcologyofQazaqstan.

https://www.gov.kz

БҮГІН ҚАЗАҚЫ ИТ 
ТҰҚЫМДАРЫН САҚТАУ 
ЖӘНЕ ӨСІМІН МОЛАЙТУ 
ЖӨНІНДЕГІ ҚР ЗАҢЫ 
КҮШІНЕ ЕНДІ

2023 жылғы 3 қаңтарда «Қазақы ит тұқымдарын сақтау 
және өсімін молайту мәселелері бойынша ҚР кейбір заңнамалық 
актілеріне өзгерістер мен толықтырулар енгізу туралы» Қазақстан 
Республикасының Заңы қабылданды, онда қазақ ит тұқымдарын 
сақтау және өсімін молайту саласындағы қызметті жүзеге 
асырудың құқықтық, ұйымдастырушылық және экономикалық 
негіздері белгіленген. 

Естеріңізге сала кетейік, Экология және табиғи ресурстар 
министрлігі осы саладағы уәкілетті орган ретінде айқындалған. 
Заңда уәкілетті органның құзыреті белгіленген – ол нормативтік-
құқықтық актілерді бекіту, оның ішінде қазақ ит тұқымдарының 
Ұлттық орталығын құру.   Қазақстанда алғаш рет құрылатын 
қазақы ит тұқымдарының Ұлттық орталығы Орман шаруашылығы 
және жануарлар дүниесі комитетінің «Охотзоопром» ӨБ « РМҚК-ның 

құрылымдық бөлімшесі болып табылады.
Ұлттық орталыққа стандартқа неғұрлым сай, оның ішінде сыртқы-

конституциялық сипаттамалары, өзге де қасиеттері сәйкес келетін 
тазы мен төбет іріктеп алынады, олардан кейіннен таза тұқымды 
иттер шығарылады. Аталмыш орталықтың жұмысына ғалымдар мен 
білікті кинологтар шақырылады. Сондай-ақ, Ұлттық орталықта қазақы 
ит тұқымдарын сақтау және өсімін молайту саласында мемлекеттік 
ғылыми-техникалық бағдарламалар әзірленеді, сарапшылар мен 
кинолог мамандарды оқыту жүргізіледі. Әзірленген стандарттарға 
сәйкес тазы мен төбеттің бірыңғай кітабы жүргізіліп, олардың шығу 
тегі туралы куәлік беріледі.

Комитеттің бастамасымен жұмыс тобы құрылды. Оған уәкілетті 
органның, ғылыми және қоғамдық ұйымдардың өкілдері, кинологтар, 
қазақы ит тұқымдарын өсірушілер кірді. Қазіргі таңда жұмыс тобы 
Ұлттық орталықтың қызметкерлер құрылымын, штаттық кесте және 
біліктілік талаптарын әзірледі.

Сондай-ақ, Президентіміз тазы мен төбетті қазақы ит тұқымдары 
ретінде әлемге таныту міндетін қойды. Осыған орай, 2023 жылдың 
мамыр айында Бельгияның Тюэн қаласында Қазақстан кинологтар 
одағының президенті мен Халықаралық кинологиялық федерацияның 
(FCI) басшысыvty келіссөздер жүргізді. Кездесу аясында ҚКО-ның 
FCI-ге толық құқылы мүшелігіне ресми өтінім берілді. Бұл мәселе 
Халықаралық кинологиялық Федерацияның Бас Ассамблеясында 2023 
жылғы 21-22 тамызда Женевада (Швейцария) қаралатын болады.

https://www.gov.kz/memleket/

ЗАКОНОПРОЕКТ ОБ АКВАКУЛЬУТРЕ РАЗРАБОТАЛИ В КАЗАХСТАНЕ
Министерство экологии и природных ресурсов разработало 

проект закона «Об аквакультуре», сообщает Zakon.kz. 
Проект закона разработан с целью создания эффективных 

правовых механизмов, регулирующих отношения в области 
развития аквакультуры, а также создания необходимых финансово-
экономических, социальных, экологических, правовых и иных условий, 
способствующих созданию инвестиционной привлекательности и 

привлечения субъектов малого и среднего бизнеса в данный сектор 
экономики, предлагается разработка отдельного законодательного акта 
и внесение изменений и дополнений в некоторые законодательные и 
нормативные и правовые акты в области товарного выращивания рыб 
и других водных животных.

Объекты аквакультуры – это рыбы, моллюски, ракообразные 
и другие водные животные, которые разводятся, содержатся или 

выращиваются в искусственно созданных условиях и в естественных 
и искусственных водоемах, позволяющих содержать их в полувольных 
контролируемых условиях. 

Задачами государственной политики в области аквакультуры 
являются:

Начало. Продолжение на 3 странице

жай-күйі туралы және Қазақстан Республикасының табиғи 
ресурстарын пайдалану туралы интерактивті баяндаманы 
әзірлеу және жүргізу қағидаларын бекіту туралы Қазақстан 
Республикасы Экология және табиғи ресурстар министрінің 
м.а. 2021 жылғы 5 тамыздағы № 297 бұйрығымен, елдегі нақты 
экологиялық жағдай және оны жақсарту бойынша қолданылатын 
шаралар туралы халықты хабардар ету үшін дайындалған. 

Ұлттық баяндамада қамтылған ақпарат орталық және 
жергілікті атқарушы органдар, үкіметтік емес және халықаралық 
ұйымдар ұсынған ресми материалдарға негізделеді.

Материалдарды жинау мен жүйелеуді Қазақстан 

Республикасы Экология және табиғи ресурстар 
министрлігінің «Қоршаған ортаны қорғаудың ақпараттық-
талдау орталығы» ШЖҚ РМК («ҚОҚ АТО» РМК) 
орындады.

Пікірлер мен ұсыныстарды а. ж. 28 қыркүйегіне дейін 
info@iacoos.kz электрондық поштасына жіберуге болады. 

Ұлттық баяндаманың сонғы электрондық нұсқасы а.ж. 
желтоқсанның бірінші онкүндігінде ҚР ЭТРМ сайтында 
жарияланатын болады. 

https://www.gov.kz/

УТИЛИЗАЦИЯ АВТО В КАЗАХСТАНЕ: 
ГДЕ СДАВАТЬ И КАК ОФОРМИТЬ КОМПЕНСАЦИЮ

Владельцы старых автомобилей и сельхозтехники могут 
получить скидочные сертификаты до 2 млн тенге. Куда сдать 
технику и как оформить компенсацию, узнала корреспон-
дент агентства Kazinform. 

Министерство экологии и природных ресурсов разъяснило 
актуальные моменты госпрограммы переработки автохлама. Со-
гласно утвержденным правилам, утилизация вышедших из экс-
плуатации транспортных средств и самоходной сельхозтехники 
проводится через сеть переработчиков, которые заключают дого-
воры с оператором программы АО «Жасыл даму». 

Участие в программе требует двух шагов: 
1.Подача онлайн-заявки на платформе АО «Жасыл даму» с 

приложением документов (паспорт, свидетельство о регистра-
ции, акт осмотра).

2.Личная сдача техники в пункте приема после проверки 
комплектности и данных.

Программа доступна для транспортных средств любого воз-
раста и модели, однако существуют требования к комплектности 
(например, наличие двигателя, кузова и шасси). Это важно для 
обеспечения корректной переработки и получения компенсации.

Чтобы утилизировать своё транспортное средство, владель-
цам необходимо подать заявку через информационную систему 
АО «Жасыл даму». Заявка сопровождается пакетом документов, 
подтверждающих право на сдачу автомобиля или спецтехники в 
утилизацию, объяснили в Министерстве экологии и природных 
ресурсов РК. Полный список пунктов приема старых автомоби-

лей и сельхозтехники, а также их местоположение, будет опубли-
кован на официальном сайте оператора.

Когда может быть отказано в утилизации
Оператор может отказать в приеме, если: предоставлен не-

полный пакет документов, транспортное средство не снято с 
регистрации, заявка подана третьим лицом без полномочий, ма-
шина не соответствует требованиям комплектности, данные в 
документах не совпадают с информацией в Единой информаци-
онной системе госрегистрации. Правила не предусматривают от-
дельный механизм обжалования, но заявители вправе обратиться 
в суд в порядке, предусмотренном Административным проце-
дурно-процессуальным кодексом РК, добавили в ведомстве.  

  
СКИДКИ И КОМПЕНСАЦИИ
Собственники автомобилей и спецтехники могут получить 

скидочные сертификаты, которые можно использовать для по-
купки нового транспортного средства. Денежные выплаты в 
рамках программы не предусмотрены. Размер скидки зависит от 
категории транспортного средства. Например, скидка на легко-
вые автомобили составляет 315 000 тенге, на автобусы — до 750 
000 тенге, а на сельхозтехнику — от 560 000 до 2 000 000 тенге в 
зависимости от комплектности. 

— Легковые автомобили (М1) — 315 000 тг.
— Пассажирские автомобили: до 5 тонн (М2) — 550 000 тг; 

свыше 5 тонн (М3) — 750 000 тг. 
— Грузовые автомобили: до 3,5 тонн (N1) — 550 000 тг; от 

3,5 до 12 тонн (N2) — 550 000 тг; более 12 тонн (N3) — 750 000 

тг.
Сельскохозяйственная техника:
— Трактора: комплектность 1 — 1 000 000 тг; комплектность 

2 — 560 000 тг; 
— Комбайны: комплектность 1 — 2 000 000 тг; комплект-

ность 2 — 1 500 000 тг. 
Где можно сдать технику для утилизации
Ранее утилизацию проводила частная компания ТОО «Опе-

ратор РОП», заключившая договор с ТОО «Recycling Company» 
(Караганда) и ТОО «Autorecycling» (Костанай). АО «Жасыл 
даму» обещает актуализировать список пунктов приема после 
заключения новых договоров с переработчиками. Информацию 
о том, что стало с предприятием по утилизации авто в Шымкен-
те, в ведомстве не предоставили, сославшись на отсутствие дан-
ных. 

 Результат программы утилизации
За 2023–2024 годы было принято и переработано более 218 

000 транспортных средств, из которых 197 816 автомобилей и 
спецтехники утилизированы. 

— Металлолом и извлеченные компоненты передаются пе-
реработчикам, которые обязаны иметь лицензии на обращение с 
отходами. Полезные материалы направляются на производство 
новой продукции, что способствует снижению нагрузки на эко-
логию и улучшению переработки ресурсов, — резюмировали 
специалисты Минэкологии.

https://www.inform.kz

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ МОДА: КОСТЮМЫ ИЗ ВТОРСЫРЬЯ 
СОЗДАЛИ ШКОЛЬНИКИ ПЕТРОПАВЛОВСКА

ЭКОЛОГИЯ, СПОРТ И ТВОРЧЕСТВО В ОДНОМ СОБЫТИИ
В акции участвовали три команды по восемь человек. Школьники заранее подготовили костюмы 

и представили их в творческом дефиле. Затем прошли шесть испытаний. Ребята собирали пазлы на 
тему экологии, участвовали в спортивных конкурсах и интеллектуальных заданиях. За ходом сорев-
нований следили члены жюри. Они оценивали выступления по пятибалльной шкале. Зрители тоже 
смогли принять участие в викторинах и получить памятные призы.

С п о р т и в -
н о - э к о л о г и -
ческая акция 
«Этот удиви-
тельный мир» 
прошла в Пе-
тропавловске. 
В играх при-
няли участие 
ш к о л ь н и к и 
города. Они 
соревновались 
в знаниях об 
экологии и 
ф и з кул ьту р -
ных испыта-
ниях. Также 
предст авили 
дефиле в ко-
стюмах, кото-
рые создали из 
вторичных ма-
териалов, пи-
шет Qazaqstan 
Media.

КОМАНДА «ЭКОДРАЙВ»: 
ЗАЩИТА ПРИРОДЫ – НАША 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Одной из самых активных команд стала 

«ЭкоДрайв» под руководством капитана Ксе-
нии Прониной. Она учится в седьмом классе 
гимназии БЭСТ. В команде собрались самые 
энергичные и целеустремленные школьники. 
«Это не только состязание, но и возможность 
сплотиться, завести новые знакомства, а также 
узнать что-то новое. Такие мероприятия помо-
гают не только нам, но и нашей стране, ведь 
чем больше людей осознает важность эколо-
гии, тем лучше будет наше будущее. Я очень 
люблю такие мероприятия, потому что они 
помогают менять мышление, заставляют заду-
маться о природе и ее защите», — рассказала 
Ксения Пронина. 

А Милана Лопатенко из седьмой школы 
не только соревновалась, но и участвовала в 
дефиле. Вместе с командой «GreenForce» она 
разработала уникальный костюм из полиэти-
леновых пакетов. Его создавали целую неде-
лю. Помогали ребятам учителя. «Мы хотели 
показать, что можно дать новую жизнь старым 
вещам и использовать их для создания чего-то 
красивого. Наш костюм – это не просто наряд, 
а символ того, что не стоит загрязнять при-
роду. Если люди начнут думать об экологии, 

наша Земля, наш Казахстан станут чище и 
лучше», – рассказала Милана. Она уже не пер-
вый раз участвует в экологических меропри-
ятиях. В ее школе регулярно проводят акции 
по защите окружающей среды. Также Милана 
помогает приютам для животных и участвует 
в волонтерских движениях.

Организаторы отметили, что акция стала 
не просто соревнованием, а важным шагом 
в развитии экологического сознания среди 
молодежи. «Наша цель – не только создать 
соревновательный дух, но и привить подрас-
тающему поколению любовь к окружающей 
среде. Мы уверены, что такие акции помогают 
детям и подросткам формировать экологиче-
ское мышление, а также развивают их твор-
ческие способности», — рассказал директор 
молодежного ресурсного центра Дамир Аб-
дин. Помимо этого мероприятия по программе 
«Таза Қазақстан» у сотрудников молодежного 
ресурсного центра запланирован целый ряд 
акций. Ближайшие из них – очистка снега и 
проект «Модный приговор». Он будет связан с 
экологией и осознанным потреблением. 

Победители акции получили кубки, дипло-
мы и подарки – портативные колонки, копилки 
и блокноты.

https://qaz-media.kz

АСТАНАЛЫҚ 
ОҚУШЫ 

АҚЫЛДЫ 
ҚОҚЫС ЖӘШІГІН 

ОЙЛАП ТАПТЫ

Әр нәрсеге қызығушылық танытып, 
қоғамдық ортаның тазалығына мән беріп 
жүретін елордалық оқушы үйдегі қоқыс 
жәшіктерін автоматтандырған. Яғни, 
жәшіктердің қақпақтары адам қолын 
жақындатқанда өздігінен ашылып, 5 се-
кундтан кейін қайтадан жабылады.

Мен қоқыс салғыштардың қақпақта-
рын қолмен ашу дұрыс емес деп ойлай-

мын. Себебі қақпақтағы көзге көрінбейтін 
микробтар адамның қолында қалып, ішкі 
ағзасына өтуі мүмкін. Осылайша қақпағы 
өздігінен ашылатын етіп жасадым»,- дейді 
оқушы Бақтығали Ерланұлы. Болашақта 
тілші болуды армандайтын оқушы ғылы-
ми жаңалықтарды зерттеп, оны жариялау-
ды қазірден үйреніп жүргенін айтады.

 https://www.kt.kz/kaz/

Астана қаласындағы 38 мектеп-лицейінің 7 «Д» сынып оқушысы Бақтығали Ерланұлы 
ақылды қоқыс жәшігін ойлап тапты, деп хабарлайды Астана қаласы әкімдігінің баспасөз қы-
зметінен.  
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ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ                                        

- обеспечение государственного регулирования;
- создание правовых основ, экономических условий 

и государственной поддержки для выращивания 
конкурентоспособной и безопасной продукции аквакультуры 
и продуктов ее переработки;

- научное и кадровое обеспечение в области аквакультуры;
- увеличение потребления населением продукции 

аквакультуры;
- повышение экспортного потенциала объектов и 

продукции аквакультуры;
- обеспечение развития производства органической 

продукции аквакультуры.
Государственная политика в области аквакультуры 

основывается на принципах:
- обоснованности посредством принятия государством 

экономически обоснованных решений, учитывающих 
значение аквакультуры, как важной составляющей 
жизнедеятельности человека;

- безопасного осуществления аквакультуры посредством 
организации деятельности в области аквакультуры 
способами и методами, не допускающими нанесения вреда 
водным биологическим ресурсам и их окружающей среде;

- открытости посредством участия граждан, 
общественных объединений, объединений юридических лиц 
в решении вопросов, касающихся развития аквакультуры;

- открытости, гласности, адресности и транспарентности 
мер государственного стимулирования аквакультуры 
и равного доступа к ним посредством обеспечения 
необходимых и достаточных инструментов, отражающих 
специфику деятельности субъектов аквакультуры;

- баланса экологических, экономических и социальных 
интересов государства и субъектов аквакультуры 
посредством обеспечения устойчивого развития 
аквакультуры с соблюдением соразмерного уровня 
безопасности деятельности или действий (операций), 
максимально эффективной защиты прав потребителей при 
минимальной объективно необходимой нагрузке на субъекты 
аквакультуры;

- свободного и безвозмездного доступа к информации 
посредством публикации сведений о предоставленных в 
пользование рыбохозяйственных водоемов и участков для 
целей аквакультуры;

 - сохранности генетического разнообразия и 
поддержки целостности водных биологических ресурсов 
и экосистем путем недопущения интродукции в водоемы 
чужеродных или генетически модифицированных видов;

- планирования деятельности по созданию и расширению 
действующих производств в области аквакультуры с 
учетом социально-экономических условий и природно-
климатических особенностей водоемов и прилегающих к 
ним территорий;

- создания равных условий конкуренции для субъектов 
аквакультуры посредством обеспечения благоприятных 
условий для развития малого и среднего бизнеса в области 
аквакультуры. 

Законопроект предусматривает проведение оценки 
состояния развития аквакультуры, результаты которой 
учитываются при формировании государственной политики 
в области развития аквакультуры. При проведении 
оценки состояния развития аквакультуры привлекаются 
общественные отраслевые союзы и ассоциации в области 
аквакультуры. Как следует из пояснительной записки, 
потенциал аквакультуры по оценке экспертов составляет 
порядка 270 тысяч тонн товарной продукции, который 
позволит поднять уровень потребления на душу населения 
до объемов, рекомендованных Всемирной организацией 
здравоохранения, а также увеличить объем глубоко 
переработанной рыбной продукции с высокой добавленной 
стоимостью, что в свою очередь позволит поднять 
налогооблагаемую базу и привлекательность отрасли для 
потенциальных инвесторов.

«В целом, развитие аквакультуры окажет позитивное 
влияние на развитие среднего и малого бизнеса в 
агропромышленном секторе, даст мультипликативный 
эффект для решения проблем регионального характера в части 
создания дополнительных  рабочих мест, преимущественно 
в сельской местности, и повышения уровня занятости  
населения», - говорится в документе.

При этом указывается, что развитие рыбоводства 
(аквакультуры) невозможно без создания необходимых 
финансово-экономических, социальных, экологических, 
правовых и иных условий, способствующих созданию 
инвестиционной привлекательности и привлечения субъектов 
малого и среднего бизнеса в данный сектор экономики. 

Одной из причин слабого развития данного направления 
в рыбном хозяйстве является недостаточное, а порой и 
полное отсутствие эффективных правовых механизмов, 
регулирующих отношения в данной области. 

Как ожидается, закон «Об аквакультуре» будет принят в 
2024 году.

https://www.zakon.kz/s/kz/

ЗАКОНОПРОЕКТ 
ОБ АКВАКУЛЬУТРЕ 

РАЗРАБОТАЛИ В 
КАЗАХСТАНЕ

ПРЕДПРИЯТИЯ ОБЯЖУТ ПОЛУЧАТЬ КОМПЛЕКСНОЕ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ РАЗРЕШЕНИЕ

Продолжение. Начало на 2 странице

Со следующего года крупные 
казахстанские предприятия обяжут получать 
комплексное экологическое разрешение, 
сообщает «Хабар 24». Речь о внедрении 
современных технологий на производстве, 
которые позволили бы сократить вредные 
выбросы в окружающую среду.  

Об этом рассказал вице-министр экологии 
и природных ресурсов Мансур Ошурбаев на 
заседании рабочей группы по экологическому 
аудиту. По его словам, в списке около 150 

природопользователей. На внедрение новых 
технологий им дадут 10 лет. Если компании 
не снизят выбросы, их ждут крупные штрафы, 
заявили в Министерстве.

Там также сообщили о завершении 
экологического аудита на «АрселорМиттал 
Темиртау». Его проводила международная 
организация. Теперь данные проанализируют 
и после обнародуют. 

Мансур Ошурбаев, вице-министр экологии 
и природных ресурсов РК:

 - По результатам работы в течение 
10 лет, согласно Экологическому кодексу, 
будет понятно. Если организация или 
природопользователь не приняли никаких мер 
в течение 10 лет, ничего не улучшили, то к ним 
будут применяться колоссальные штрафные 
санкции. Для того чтобы они восстановили 
государству за те выбросы, за которые не 
платили в течение 10 лет.

https://24.kz/ru/ 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ КОНКУРС 
«ЛУЧШАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ» 

Конкурс проводится по номинациям:
«Организация, дружественная к 

природе» 
«Лучший экологический проект»
«Экологическое просвещение и 

информирование»
В соответствии с утвержденным 

Положением, Конкурс проводится в два 
этапа: региональном и национальном. На 
региональном уровне оценку конкурсных работ 

проводит местный исполнительный орган 
области, города республиканского значения, 
столицы, который определяет победителей в 
каждой номинации. 

Прием заявок для участия в I этапе Конкурса 
проводится с 14 сентября по 13 октября 2023 
года, рассмотрение заявок на местном уровне - с 
14 октября по 24 октября 2023 года.      

Во II этапе Конкурса участвуют победители 
регионального уровня (по одному в каждой 
номинации). Оценку конкурсных работ 
проводит уполномоченный орган в области 
охраны окружающей среды. 

Участникам Конкурса необходимо 
представить конкурсную работу в формате 

видео (не более 1,5 минуты) или презентацию 
выбранной темы. Выбор формата определяется 
участниками самостоятельно, при этом 
организации могут участвовать только в одной 
номинации. 

Отобранные на II этап Конкурса работы 
будут рассматриваться конкурсной комиссией с 
25 октября по 31 октября 2023 года. В каждой 
номинации определятся три призовых места -  
1-е, 2-е, 3-е.  Результаты будут объявлены до 10 
ноября 2023 года. 

Подробнее об условиях участия в Конкурсе 
можно ознакомиться, пройдя по ссылке https://
ecogosfond.kz/2023/09/21/49086/

Министерство экологии и природных ресурсов Республики Казахстан объявляет о 
проведении Национального конкурса «Лучшая организация экологического образования»  
среди образовательных учреждений государственного и частного секторов (дошкольные 
образовательные учреждения, школы, учреждения дополнительного образования, 
колледжи, ВУЗы), зарегистрированные в Республике Казахстан.

ҚАЗАҚСТАННЫҢ БАРЛЫҚ 
ӨҢІРЛЕРІНДЕ «WORLD CLEANUP 
DAY» АКЦИЯСЫ ӨТКІЗІЛДІ

16 қыркүйек 2023. Бүгін Қазақстанның 
барлық өңірлерінде «World CleanUp day» 
акциясы өткізілді. Жыл сайын бүкіл әлем 
бойынша миллиондаған азаматтар үлкен 
сенбілік өткізу үшін жиналады. Бұл іс-шара 
азаматтық белсенділіктің және қоршаған ортаны 
жақсартуға деген жалпы ұмтылыстың жарқын 
үлгісі болды. Биылғы жыл да ерекшелік болған 
жоқ. Жергілікті атқарушы органдармен бірлесіп 
акцияны өткізу кестесі пысықталды.

Бұл күні сенбілікке 56 мыңнан астам адам 
шықты. Оның ішінде: 10 мыңнан астам еріктілер, 
қоғамдық ұйымдар мен халық, 46 мыңнан астам 
мемлекеттік органдардың өкілдері, 8 мыңнан 
астам кәсіпорын қатысты. Акция барысында 
20мын тоннадан астам калдықтар жиналды. 
10мың га астам жер тазартылды. Оның ішінде: 
915 т шыны берілді, 1950 т пластмасса, 300 
т резеңке, 860 т қағаз және картон және 550 т 
металл. Бұл сенбілік экологиялық жауапкершілік 

актісіне ғана емес, ұлт бірлігінің күшті 
символына айналды. Қатысушылар 
өз еліне деген мақтаныш сезімін 
және оны таза әрі әдемі етуге деген 
ұмтылысын білдірді. Біз осы іс-
шараға қатысқандардың барлығына 
алғысымызды білдіреміз және таза 
және Жасыл ел үшін күресте бірлескен 
күш-жігерімізді жалғастырамыз деп 
үміттенеміз.

https://www.gov.kz/

ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ КУЛЬТУРУ ПРИВИВАЮТ ВОСПИТАННИКАМ ДЕТСАДА В 
КЫЗЫЛОРДИНСКОЙ ОБЛАСТИ 

Экологическую культуру 
прививают воспитанникам 
одного из детских садов в 
Кызылординской области. 

Юные садоводы выращивают 
овощи и самостоятельно 
обеспечивают себя натуральной 
продукцией. А ещё они не 
понаслышке знают, что такое 
«зелёная энергия». 

Своим опытом маленькие 
экоактивисты успели поделиться 

на республиканском конкурсе «Я 
- исследователь», рассказывает 
корреспондент «Хабар 24» 
Нургуль Ахметова.  Воспитанники 
этого детского сада знают, что 
нельзя загрязнять окружающую 
среду. Здесь их не только учат 
выращивать сельхозпродукцию, 
но и прививают экологическую 
культуру. 

Нуркайым Чинходжаева, 
методист детского сада:

На официальном Интернет-ресурсе 
Министерства экологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан опубликован драфт-проект 
Национального доклада о состоянии окружающей 
среды и использовании природных ресурсов 
Республики Казахстан за 2022                год (https://
www.gov.kz/memleket/entities/ecogeo/documents/

ОПУБЛИКОВАН ДРАФТ-ПРОЕКТ НАЦИОНАЛЬНОГО ДОКЛАДА О СОСТОЯНИИ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И ИСПОЛЬЗОВАНИИ ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ РК ЗА 2022 ГОД

details/518069?lang=ru).
Национальный доклад подготовлен МЭПР 

РК для информирования населения о фактической 
экологической обстановке в стране и мерах, 
принимаемых по ее улучшению. 

Драфт-проект выполнен РГП на ПХВ 
«Информационно-аналитический центр охраны 

окружающей среды» Министерства экологии и 
природных ресурсов Республики Казахстан.

Полная электронная версия Национального 
доклада будет опубликована в первой декаде декабря 
т.г. на сайте МЭПР РК. 

Просьба отзывы и предложения направлять до 
28 сентября т.г на электронную почту nd-19@mail.ru

- Мы учим детей экономить 
электроэнергию и воду, беречь 
природу, вести здоровый образ 
жизни и правильно питаться. 
В этом саду воспитывают 280 
детей, всего здесь 12 групп. 
Малыши активно участвуют в 
прополке и обработке почвы и 
любят различные соревнования, 
например, кто больше мусора 
соберёт. 

Адилия Мейрамбек, 

воспитанница детского сада:
- Наш детский сад очень 

красивый. Здесь много цветов 
и других растений. Мы за ними 
ухаживаем. Не мусорим. 

В детском саду недавно 
установили метеоплощадку. Теперь 
малыши учатся определять состав 
облаков, отслеживать направление 
ветра и количество осадков.

 https://24.kz/ru

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ 
ВОЛОНТЕРСТВО В 

КАЗАХСТАНЕ: 
КАК МОЛОДЕЖЬ МЕНЯЕТ 

БУДУЩЕЕ

Экологическое волонтер-
ство – одно из самых значимых 

и доступных направлений 
добровольческой деятельности. 
Оно включает в себя широкий 

спектр инициатив, направ-
ленных на защиту окружаю-
щей среды и формирование 
экологической культуры в 

обществе. В Казахстане данное 
направление становится все 
более популярным, особенно 

среди молодежи. Подробнее об 
этой деятельности в беседе с 
корреспондентом BaigeNews.

kz рассказала председатель 
ОФ «Kazakhstan Innovations» 

Мариям Абишева.  

Мариям Абишева отмечает, что эко-
логическое волонтерство - не только по-
мощь природе, но и способ развивать 
гражданскую ответственность. «Одним из 
активных участников этого движения яв-
ляется общественный фонд «Kazakhstan 
Innovations». В первую очередь наша дея-
тельность направлена на сохранение окру-
жающей среды, повышая гражданскую 
активность в эко сфере. Это помощь в со-
хранении природных памятников, парков, 
скверов, особо охраняемых природных 

екты – от систем капельного орошения до 
энергосберегающих технологий – демон-
стрируют высокий уровень подготовки и 
инновационный подход к решению эколо-
гических проблем. Победители получают 
денежные призы, что позволяет реализо-
вать их инициативы на практике», - рас-
сказала Мариям Абишева.

Влияние эковолонтерства на общество
Как отмечает Мариям Абишева, раз-

витие экологического волонтерства поло-
жительно влияет не только на состояние 
окружающей среды, но и на социально-э-
кономические аспекты жизни страны. 
Молодые люди, участвующие в таких 
проектах, приобретают ценные навыки, 
востребованные в профессиях будущего, 
и становятся лидерами в продвижении 
«зеленых» инициатив. Сегодня волонтер-
ское движение становится мощным ин-
струментом позитивных изменений, укре-
пляя взаимопонимание и солидарность в 
обществе. С его помощью каждый чело-
век может внести свой вклад в развитие 
социальной, экологической и культурной 
сфер.  «Мы искренне рады, что имеем воз-
можность вносить свой вклад в развитие 
и повышение экологической культуры и 
намерены продолжать свою благородную 
миссию в сохранении окружающей сре-
ды», - заверила Мариям Абишева.

https://baigenews.kz/ekologich

территорий, которые, в том числе, есть и у нас на территории Акмолинской области», 
- рассказывает Абишева.  

Не менее важным аспектом деятельности является работа с населением. Эково-
лонтеры учат людей, как жить в гармонии с природой, рассказывают о проходящих 
экологических акциях или же правильной утилизации мусора. Рассказывают о раз-
дельном сборе отходов, вторичном сырье, оказывают содействие ученым, помога-
ют мастерить кормушки для птиц или создавать специальные домики для одиноких 
животных, собак или кошек, собирают различные корма для них. Эти ребята готовы 
включаться в проекты по защите экологии региона.  Kazakhstan Innovations прово-
дит ежегодный конкурс инновационных идей и проектов «ECO AQMOLA». Основ-
ная цель данного мероприятия - выявление и поддержка экологических инициатив, 
использование искусственного интеллекта в экологии, развитие альтернативной 
энергетики, снижение объема вредных выбросов в окружающую среду, разработка 
и внедрение экологических проектов в различных сферах, стимулирование участия 
учащихся региона в проектно-исследовательской и научной  работе. «В конкурсе 
участвуют молодые ученые, студенты и школьники Акмолинской области. Их про-

ҚАЗАҚСТАНДА КАСПИЙ 
ИТБАЛЫҒЫ ТУРАЛЫ АШЫҚ 
ДЕРЕҚҚОР 
ҚҰРЫЛАДЫ

 Жобаны 10 жылдан бері 
Каспий теңізіндегі экологи-
ялық ахуалдың нашарлауы 
проблемасымен айналысып 

келе жатқан және Каспий 
итбалығының популяция-

сын сақтау бойынша ғылы-
ми-зерттеу жұмыстарын 

жүргізетін Орталық Азия 
экологиялық зерттеулер 

институты (CAIER) іске асы-
рады. Осы уақыттың ішінде 

теңіздегі биоалуантүрлілік 
саласында жұмыс істейтін 

халықаралық ғалымдардың 
қатысуымен 9 экспедиция 

жүргізілді. Бұл ғылыми-зерт-
теу жұмыстары барысында 

алыған деректер Каспий 
теңізінде апатты экологи-

ялық жағдай қалыптасқанын 
көрсетіп, Каспий итбалығын 

Қазақстанның Қызыл кіта-
бына енгізуге негіз болды.

 — Каспий итбалығы популяциясы-
ның азаю себептерін зерттеу үшін ғылы-

ми зерттеулерге қолжетімділік қажет, ал 
олардың көпшілігі қазіргі уақытта бөлек-
бөлек және қол жеткізуге қиын. Біздің ин-
ститутымыздың ғалымдары ғылыми-зерт-
теу жұмыстарын жүргізген 10 жылдың 
ішінде бірегей талдау жасалып, кең 
ауқымды дерекқор жиналды. Біз ашық 
big date құруды жоспарлап отырмыз, ол 
отандық және халықаралық ғалымдарға 
Каспий итбалығын және бүкіл Каспий 
маңы аймағын сақтап қалу үшін күш-жі-
герімізді біріктіруге мүмкіндік береді, 
— деп есептейді эколог, Орталық Азия 
экологиялық зерттеулер институтының 
негізін қалаушы Әсел Тасмағамбетова.

Ақпан айының басында CAIER Каспий 
теңізіне жүргізген кезекті ғылыми-зерттеу 
экспедициясы аяқталды, оған Ұлыбрита-
ния, Қазақстан және АҚШ ғалымдары, 
сондай-ақ BBC халықаралық телеарнасы-
ның түсіру тобы қатысты.

Экспедиция барысында сырқаттанған 
Каспий итбалықтарына ветеринарлық 
жәрдем көрсетіліп, судың, қар жамылғы-
сының сынамалары алынып, бірқатар 
бірегей сараптама жүргізілді. Сондай-ақ 
жануарларға жеңілдетілген биометри-

АСТАНА. KAZINFORM – Жетекші әлемдік ғалымдардың ғылыми зерттеулері, қадағалау 
бергіштерінің мониторинг деректері, Каспий эндемигін талдау нәтижелері ашық ақпараттық 
базада жинақталады деп жоспарланып отыр.

ялық бақылау бергіштері орнатылды. 
Каспий итбалығы мониторингін 

жүргізу аспаптарын KAUST универси-
тетінің электротехника және есептеуіш 
техника профессоры Халед Салама, 
доктор Эккард Ле Ру және Каспий итба-
лығын зерттеу және оңалту орталығы-
ның (CAIER базасында құрылған) бас 
ғылыми қызметкері, доктор Алтынай 
Қайдарова жасаған. Бергіштерде үш 
спутниктік модуль және бір LoRa мо-
дулі бар және ол итбалықтардың та-
биғи мінез-құлқына араласуды барын-
ша азайтуға мүмкіндік береді. Мұндай 
тәсілдеме жануарлардың мінез-құлық 
паттерніне айтарлықтай әсер етпестен 
температура, қысым/тереңдік, GPS ор-
наласуы, жүру жылдамдығы, бағдары 
және өткізгіштік туралы нақты дерек-
тердің алынуын қамтамасыз етті. Еске-
каяқтылардың жетекші әлемдік зертте-
ушісі, CAIER экспедициясына қатысқан 
профессор Даниель Коста өз кезегінде 
жасалған талдау Каспий итбалығы по-
пуляциясының азаюын зерттеуге елеулі 
үлес қосады деп есептейді.

— Коста лабораториясы 2025 жылғы 
экспедиция кезінде Каспий итбалықта-
рынан әртүрлі биологиялық үлгілерді 
ынтамен жинады. Біз талдау нәтиже-
лерін тағатсыздана күтеміз, өйткені 
бұл итбалықтардың қан көлемін, стресс 
физиологиясын, тамақтануының мі-
нез-құлық ерекшеліктерін, көбеюге 

жұмсайтын энергея шығынын, гемато-
логиялық көрсеткіштерін, сүтінің құра-
мын және т. б. көп нәрсені тереңірек 
түсінуімізге көмектеседі. Бізді осы экс-
педицияға қатысуға шақырғандарыңыз 
үшін алғыс айтамыз және осы бірегей 
түрдің экологиясы мен денсаулығын 
зерттеуді қуана жалғастырамыз, — Да-
ниель Коста. 

Қазіргі уақытта барлық сынамалар 
жоғары технологиялы лабораторияға 
зерттеуге жіберілді. Талдау нәтижелері 
Каспий итбалығының тіршілік әрекеті 
туралы бірыңғай дерекқорға енгізіледі 
деп жоспарланып отыр. 

Еске сала кетейік, бұған дейін 
Маңғыстауда өлген итбалықтардың 
саны 300-ге жуықтағанын жазған бола-
тынбыз. Кейін Алматыдағы микробио-
логия және вирусология ғылыми орта-
лығының зертхана меңгерушісі Айдын 
Қыдырманов Маңғыстау облысында 
итбалықтар вирустан қырылғанғанын 
мәлімдеді.

Мәжілістегі Үкімет сағатында де-
путат Еділ Жаңбыршин мұнай компа-
ниялары шығарындылардың автоматты 
мониторинг жүйесін орнатуға құлықсы-
здығын сынап, Экология және табиғи 
ресурстар министрлігі автоматтанды-
рылған мониторинг жүйесін орнатпаған 
кәсіпорындарға пәрменді шараларды 
қабылдау керектігін айтқан еді. 

 https://kaz.inform.kz/news/
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БИОРАЗНООБРАЗИЕ    

«ТАРҒАҚ ЖӘНЕ ОНЫҢ КӨРШІЛЕРІ» ФЕСТИВАЛІ
АСБК жаздың басында Ақмола облысы Қорғалжын 

ауданы тұрғындарымен бірігіп, тарғаққа арналған фестиваль 
ұйымдастырды. Тарғаққа ерекше назар аударылғаны жай 
емес. Бұл дала балшықшысы сирек кездесетін, әлем бойынша 
қауіпті жағдайдағы, популяцияның басым бөлігі (95%) Қазақстан 
даласында ұялайтын түр, және Қорғалжын ауданы оның әдетте ең 
әйгілі ұя салатын жері.

АСБК мамандары тарғақты 2004 жылдан бері зерттеп келеді. 
Тарғақ даланы мекендеушілердің ең қарапайым да сирек түрі, 
сондықтан ол секілді түрлердің зор мәні жайында ақпарат тарату 
аса маңызды. Осы мақсатта «Теңізшевройл» ЖШС қолдауымен 
білім беру фестивалі өтті.

Фестиваль Қорғалжын, Сабынды, Шалқар ауылды жерлердегі 
мектеп оқушыларымен комикс құрастыру мастер-класын 
өткізуден басталды. Балалар сурет салу мен көрініс сипаттаудағы 
аз тәжірибемен графикалық оқиғалар құрауға көмек болатын 
тәсілдерді қолданды. Құрастырылған оқиғаларды @targaq.fest 
инстаграм парақшасынан тамашалауға болады.

Басты жаңалық бірлесіп тарғақтың сұлбасын орнатып қою 
болды. Идея авторы Жанна Нугербек халықтың қоршаған ортамен 
байланысын, оның құндылығын ерекше атап жеткізуде тарғақтың 
сұлбасын қолданды:

“Арт-объект туған жерге деген адалдықты, табиғат сұлулығы 
мен нәзіктігін білдіреді. Мұнда ұрпағын қорғайтын тарғақтың 
ерлік пен батылдық қасиетін негізге алдық. Фестивальға 
қатысушылар мастер-класта дайындаған құстардың пішінін 
орнатымға іліп қойды”.

Фестиваль Қорғалжын қорығы аумағында ойындар, «Бес 
асық», «Асық ату» сайыстары, квест ойыны, құстың пішініндей 
ою-өрнектерді бояумен аяқталды. Іс шараға 150-ден аса адам 
қатысты.

АСБК Қорғалжын қорығы әкімшілігіне, сонымен бірге 
әкімдікке, Қорғалжын ауданы білім бөліміне, және Сабынды 
ауылы мектебінің мұғалімдеріне шараны өткізуге көрсеткен 
көмегі үшін алғыс білдіреді.

https://www.acbk

ҚҰНЫ 1,6 МЛРД ТЕҢГЕ: АҚМОЛА 
ОБЛЫСЫНДА ОРМАН ҚОРЫНЫҢ 
УЧАСКЕСІ МЕМЛЕКЕТКЕ ҚАЙТАРЫЛДЫ

Бұл туралы Ақмола облысы 
прокуратурасының ресми сайтында 
хабарланды. 

Ведомствоның хабарлауынша, учаске 
2018 жылдан бастап көзделген мақсатта 
пайдаланбаған, жалдау ақысы төленбеген. 
Сондай-ақ орман өрті қаупінің жоғары 
дәрежесіне қарамастан, олардың алдын алу 
бойынша іс-шаралар жүргізілмей, өртке 
қарсы жоспарлар әзірленбеген. Ведомство 

 Ақмола 
облысы Ақкөл 
ауданының 
прокуратурасы 
жалпы ауданы 
264 гектар, 
сауықтыру, 
туристік және 
спорттық 
мақсаттар үшін 
ұзақ мерзімге 
пайдалануға 
берілген орман 
қорының 
учаскесін 
мемлекетке 
қайтарды. 

мәліметінше, жоғарыда аталған мәселе аудан 
прокуратурасының актісі бойынша уәкілетті 
органмен сотқа жүгінуге негіз болды. «Ақмола 
облысының мамандандырылған ауданаралық 
экономикалық сотының шешімімен ұзақ 
мерзімді орман пайдалану шарты бұзылып, 
жалпы құны 1,6 млрд теңге болатын учаске 
мемлекет меншігіне қайтарылды», – делінген 
хабарламада. 

https://kaz.nur.kz/

ДОРОГА ДОМОЙ: 
ЗООПАРК АЛМАТЫ 
ВЫПУСТИТ НА СВОБОДУ 
ИРБИСА, НАЙДЕННОГО В 
ГОРАХ

Зоопарк Алматы поделился радостной новостью с 
казахстанцами: найденный в горах Алматинской области 
снежный барс окреп. 15 июля 2023 года его планируют 
отпустить на волю. Однако место, где будет жить зверь, все 
еще обсуждается учеными.

Раненный и слабый
19 апреля житель поселка Сарыбастау пас скот и 

заметил снежного барса, он был слабый и практически не 
мог передвигаться. Мужчина вызвал на место инспекторов 
природоохранной полиции. Они на следующий день 
передали зверя в алматинский зоопарк. Там определили, 
что хищник – самец, ему около трех лет. «Когда барс к нам 
поступил, он был обезвожен. Его лапы были порезаны. 
После обработки ран, инъекций иммуностимуляторов, 
забора анализов барс был помещен в отдельный вольер на 
профилактический карантин. Все эти три месяца животное 
набиралось сил. Посетителям его не показывали. У барса 
оказался хороший аппетит, в день он съедает 2,5 кг мяса». /
Пресс-служба зоопарка Алматы/

Заведующий лабораторией териологии Центра 
мониторинга снежного барса Алексей Грачев рассказал, 
что лично осматривал пострадавшего зверя. «Конечно, 
молодцы пастухи, проявившие гражданскую позицию и 
вызвавшие на помощь инспекторов. Барсу повезло и с 
опытными ветеринарами зоопарка, которые практически 
возвращали его к жизни. Он был настолько слаб, что даже 
не мог напасть на скот. Голодный, напуганный. Сейчас он 
полностью восстановился, набрал хороший вес. Документы 
с разрешением выпустить его на свободу готовы». 

Эксперимент на выживание
Ученые говорят, что все данные пойманного барса еще 

предстоит детально изучить. Само животное уже 15 июля 
планируют выпустить на свободу в один из национальных 
парков Казахстана. Куда именно, ученые точно не говорят, но 
рассматривают несколько вариантов, такие как Чарынский 
нацпарк, Кольсайские озера или же на территорию Иле-
Алатауского нацпарка. Здесь главное, чтобы экологические 
и климатические особенности стали благоприятными 
для зверя. До этого специалисты рассматривали вариант 
отправки барса в Чарынский нацпарк, где у зверя нет его 
сородичей.

«Конечно, снежные барсы могут содержаться в неволе. 
Во многих зоопарках они есть. В Алматы довольно таки 
длительная история содержания снежных барсов, даже 
приплод получали, потом смогли добиться их освобождения. 
Этот зверь достаточно свободолюбивый и дикий. Поэтому 
мы намерены рискнуть. Обратно возвращать в руки 
пастухов его не правильно. Там нет заповедника. Главное, 
чтобы у зверя была хорошая кормовая база.

Чарынский нацпарк прежде всего рассматривается из-за 
того, что там нет барсов, из-за того, что миграционные пути 
перекрыты, строятся дороги. Туда барсу попасть сложно. 
И нам бы хотелось адаптировать его там. Но все известно 
станет только 15 июля утром. Мы проведем осмотр снежного 
барса, убедимся, что все хорошо с его здоровьем, оденем 
ему датчик для отслеживания и отпустим». /Заведующий 
лабораторией териологии Центра мониторинга снежного 
барса Алексей Грачев/

Мест для обитания снежных барсов в Казахстане почти 
не осталось

Алексей Грачев отмечает, что для обитания этих 

Казахстанцы несколько месяцев с тревогой 
следили за судьбой молодого барса, которого 
раненным и ослабленным передали зоопарку 
Алматы. За краснокнижным зверем ухаживали 
почти три месяца. Сейчас он здоров и полон 
сил. Zakon.kz расскажет, когда хищник обретет 
долгожданную свободу.

хищников в Казахстане практически не осталось 
мест. Нацпарки и заповедники не расширяют свои 
границы из-за развития животноводства, поэтому 
в природе назревает острый конфликт человека и 
животного. 

«То, что снежные барсы попадают в руки 
людей – проблема из-за развития животноводства 
в горах. Вне национальных парков и заповедников 
крестьяне стали отправлять на выпас больше 
скота. Они вытесняют основную добычу снежного 
барса, а это горные козлы, архары и олени. А 
снежные барсы в последнее время динамично 
размножаются. Каждые два года после того, 
как самка родила котят, она снова готова к 
размножению. Детей постарше она выгоняет. 
Соответственно, им нужно место, куда пойти. 
Они выходят за охраняемые территории нацпарка. 
Их среда обитания деградирована из-за того, 
что там активно развивается сельское хозяйство 
и животноводство», - поясняет заведующий 
лабораторией териологии Центра мониторинга 
снежного барса Алексей Грачев. 

Кроме того, по словам Алексея Грачева, 
изменение климата также отразилось на миграции 
снежных барсов. Из-за того, что идет засуха и 
выгорание растительности, животноводы все выше 
поднимаются в горы, где нередко сталкиваются с 
хищниками и чаще всего убивают их. «Молодым 
барсам, которых прогнала мама, некуда деться, они 
голодают и вынуждены приходить к скотоводам. 
Чаще всего они нападают на овец и лошадей. За 
последние годы десятки таких фактов. В нацпарке 
Алтын-Эмель – самая высокая в мире плотность 
снежного барса, которые расселяются и путь их 
уходит в Китай. Часть поголовий не мигрирует в 
Поднебесную, а попадает к чабанам, которые их 
убивают. Нам бы хотелось, чтобы люди, которые 
столкнутся с этими животными, не убивали, а 
передавали их нам. И мы уже расселим их в другие 
места. Таким образом, создавались бы новые 
популяции и увеличивалась бы их численность».

Символ Казахстана
В Комитете лесного хозяйства и животного 

мира Министерства экологии и природных 
ресурсов РК рассказали, что снежный барс – один 
из самых редких крупных хищников Казахстана, 
который был внесен в Красную книгу в 1978 
году. Он является государственным символом и 
имеет большое общественное значение, отражая 
бесценное природное и культурное наследие 
казахского народа.

Хищник населяет 9 особо охраняемых 
природных территорий, в основном национальные 
парки: Иле-Алатауский, Жонгар-Алатау, 
Көлсай-көлдері, Катон-Карагай, Сайрам-Угам, 
Чарын, Алтын-Эмель, Алматинский и Аксу-
Жабаглинский заповедники. Ученые заявляют, что 
сейчас фиксировать редких животных помогают 
фотоловушки.

https://www.zakon.kz/kz

Іс-шара 15 қазанға дейін жалғасады.
Акция қызыл кітапқа енген құстарды 

қорғау мақсатында ұйымдастырылған, деп 
хабарлайды Sarbaz.kz. 

Оның мақсаты – аталмыш құстардың 
ұя салатын жерлерге қоныс аударуы 
кезінде Ителгілерді аулау және өткізуге 
мамандандырылған ұйымдасқан қылмыстық 
топтардың алдын алу.

Жыл сайынғы табиғат қорғау акциясын  
«Охотзоопром» ӨБ» РМҚК инспекторлары 
Орман шаруашылығы комитетінің 
аумақтық бөлімшелерімен және полиция 
қызметкерлерімен бірлесіп өткізеді. Биыл бұл 

шараға 163 инспектор мен 79 бірлік техника 
жұмылдырылған. Құстардың шоғырланған 
аумақтарында облыстардың ПД-мен бірлесіп 
9 блокпост орнатылды. 

Естеріңізге сала кетейік өсiмдiктердің 
немесе жануарлардың сирек кездесетiн 
және құрып кету қаупi төнген, сондай-
ақ пайдалануға тыйым салынған 
түрлерімен, олардың бөліктерімен немесе 
дериваттарымен заңсыз айналысқан 
жағдайда  мүлкі тәркіленіп, он екі жылға 
дейін бас бостандығынан айыру жазасы 
қарастырылған.

https://qaz.sarbaz.kz/

ЕЛІМІЗДЕ 
КЕҢ 
АУҚЫМДЫ 
«СҰҢҚАР» 
АКЦИЯСЫ 
ӨТІП 
ЖАТЫР

АҚТАУ. KAZINFORM – Қызғылт қоқиқаздардың әдемі кадрларын 
жергілікті тұрғын Нұркен Тәжібай жариялаған.  Үстірт мемлекеттік та-
биғи қорығы мамандарының айтуынша, қоқиқаздардың көктемгі ми-
грациясы басталды. Бүгінде шамамен 5 мың қоқиқаз келген. 

- Көктемгі миграция ақпаннан наурызға дейін жалғасады. Ал, күзгі ми-
грация қыркүйек пен қазан айларында болады. Бүгін «Қаракөл» көлінде 
көктемгі санақ жұмыстары басталды. Қазіргі таңда 5 мыңдай қоқиқаз бар, - 
дейді Үстірт мемлекеттік табиғи қорығының ғылыми қызметкері Жасқайрат 
Нұрмұханбетов. 

Қоқиқаз «Қызыл кітапқа» енген жыл құсы. Олар «Қарақия» көлінде қо-
нақтайды. Қанаттылар мұнда шамамен 15 күн болып, күш жинап, ары қарай 
тропикалық жылы аймақтарға ұшып кетеді. Бұл қоқиқаздардың жылдағы 
әрекеті. 

- Кейбір қоқиқаздар «Қаракөл» көлінде қыстап қалады. Миграция кезінде 
Қаракөлде құстардың алуан түрлілігі байқалады. 200 ден аса түрі кездеседі. 
Оның ішінде 20 дан астамы еліміздің қызыл кітабына енген құстар, - дейді 
Жасқайрат Нұрмұханбетов. 

Қазақстанда қоқиқаздың 2 түрі мекендейді. Олар Қорғалжын қорығын-
дағы «Теңіз» көлінде ғана ұялап, жұмыртқалайды. Дене бітімі ерекше, 
тұмсығы имек, сирағы ұзын, сирек кездесетін құстарға қызығушылық көп. 
Сондықтан қорық қызметкерлері қоқиқаздар келгенде күн-түн демей жұмыс 
істейді. Ал, қоқиқазардың ақтаудағы «Қаракөлге» аялдауының себебі - көл-
дің суы жылы әрі, қоректік заттарға бай. Одан ары қарай олар Түрікменстан 
мен Иран елдеріне ұшып кетеді.

 https://kaz.inform.kz/news/

МАҢҒЫСТАУҒА ҚОҚИҚАЗДАР 
ҰШЫП КЕЛДІ

Ақсай шатқалының аумағын-
да жүрген үнді жайрасын видеоға 
Ақсай филиалының мемлекеттік 
инспекторы Мақсат Қайырқұлов 16 
ақпан күні түнгі рейдте жүрген кез-
де, жол үстінде түсіріп алған. 

«Әдетте бұл ірі кеміргіштің тір-
шілігі қыста баяулайды, десе де, қа-
раңғыда азық іздеп шатқалдың ав-
токөлік жолында жүрген жайы бар. 

Бұған дейін жайраның Қаскелең 
шатқалы, Қарағайлы шатқалы, Үл-
кен Алматы шатқалы мен Ұлттық 
парктің қорғау аймағында түсіріл-
ген видео-фото материалдарына 
енді Ақсай шатқалында түсірілген 
видео қосылды. Үнді жайрасына 
мониторинг жүргізу жұмыстары 
жалғасып жатыр. Сіздерден сұра-
нарымыз, тау шатқалында көлік 

айдап жүргенде жылдамдықты 
асырмаңыздар. Себебі шатқалдарда 
бірқатар жабайы аң мекендейтін-
діктен, кейде қашып үлгермей, дөң-
гелек астына түсіп қалатын жағдай-
лар болады», - дейді Іле-Алатауы 
МҰТП ғылыми қызметкері Тұңғыш 
Жапарқұлов.

https://kaz.nur.kz/

Алғаш рет 
Ақсай шатқа-

лында Қазақстан 
«Қызыл кітабы-

на» енген үнді 
жайрасы көзге 

түсті, деп ха-
барлайды KAZ.

NUR.KZ «Іле-А-
латауы» ұлттық 
паркіне сілтеме 

жасап. 

АЛҒАШ РЕТ АҚСАЙ ШАТҚАЛЫНДА 
«ҚЫЗЫЛ КІТАПҚА» ЕНГЕН ҮНДІ ЖАЙРАСЫ 

КӨЗГЕ ТҮСТІ

Қазақстанда көктемнің келуімен Қызыл кітапқа 
енген сирек өсімдіктер гүлдей бастады, деп хабар-
лайды Zakon.kz. Олардың ішінде Алатау бәйшешегі 
мен Кессельринг лапызы бар – ерекше сәндік және 
дәрілік қасиеттерге ие өсімдіктер.

Қазақстанда 
сирек кездесетін 
өсімдіктер 
гүлдей бастады

«Бұл өсімдіктер табиғаттың көркін ашады, алайда 
олардың саны жыл сайын азайып келеді. Ғылым мен 
экология үшін маңызы зор бұл түрлерді сақтау – бола-
шақ ұрпаққа аманат»,- делінген ақпаратта. Мамандар 
олардың табиғи мекендеу ортасын қорғауға және заң-
сыз жинамауға шақырады.

https://kaz.zakon.kz/

Так, научное название гриба – Ксилярия 
многообразная (лат. Xylaria polymorpha). Латин-
ское название «xylaria» означает «растущий на 
дереве», «polymorpha» означает «много форм», 
отражая тот факт, что этот гриб постоянно ме-
няет свой внешний вид. 

Ксилярия многообразная растет на гнию-
щей древесине, но может заражать и слабые 
или поврежденные стволы деревьев. Также 
специалисты уточняют, что этот гриб не имеет 
выраженной шляпки и выглядит как торчащие 
из земли черные отростки, внешне действи-
тельно похожие на человеческую кисть.

«Плодовое тело бывает цилиндрическое 
или булавовидное, уплощенное в верхней ча-
сти. Средний диаметр 1-3 см. Поверхность 
преимущественно шершавая, в меру бугри-
стая. Весной, когда ксилярия многообразная 
только появляется, она прорастает группами из 
3-6 «пальцев» бледно-серого или темно-серого 
цвета с бледным «ногтем» наверху. К зиме гриб 
начинает созревать, в результате каждый «па-

В БОТАНИЧЕСКОМ САДУ АЛМАТЫ НАШЛИ «ПАЛЬЦЫ МЕРТВЕЦА»
лец» достигает высоты около 10 сантиметров 
и становится темно-коричневым или сине-чер-
ным». Примечательно, что запах также меняет-
ся в течение всего периода развития. Еще од-
ним фактом является то, что молодые «мертвые 
пальцы» совсем не пахнут, а взрослые отдают 
гнилью.  

Несмотря на свой страшный вид, гриб не 
ядовит, но и не съедобен из-за его жесткой мя-
коти и пресного вкуса. Важно сказать, что от 
ксилярии многообразной есть и польза – разла-
гая гниющую древесину, она выделяет в почву 
питательные вещества, помогая прорастать 
другой флоре.  Тем не менее, ослабленным де-
ревьям стоит действительно побаиваться ксиля-
рии, она может просто их «добить». Микологи 
называют эти грибы практически «бессмертны-
ми»: вдоволь насытившись погибающим дере-
вом, через какое-то время они легко переключа-
ются на другое. 

«Избавиться от ксилярии многообразной 
не так-то просто: срез верхней части гриба не 
гарантирует, что он не вырастет снова», – поды-
тожили сотрудники сада.

https://www.zakon.kz/

Администрация Главного ботанического сада (ГБС) Ал-
маты решила познакомить аудиторию с одним из самых за-
гадочных и пугающих грибов с жутким названием «пальцы 

мертвеца». Этот необычный гриб не только поражает своим 
внешним видом, но и вызывает множество вопросов, сообща-
ет Zakon.kz. Но обо всем по порядку. 



январь-март 2025 г.

ВЕНГРИЯ ПЕРЕДАСТ 
КАЗАХСТАНУ 

ПОЛОВИНУ 
ПОГОЛОВЬЯ ЛОШАДЕЙ 

ПРЖЕВАЛЬСКОГО
Астана. 19 марта. KAZAKHSTAN TODAY 

- Венгрия отправит половину своего поголо-
вья лошадей Пржевальского в Казахстан, 
заявил министр сельского хозяйства страны 
Иштван Надь в ходе встречи с казахстанской 
делегацией в Будапеште. 

По словам министра, что в национальном 
парке Венгрии благодаря очень длительному 
процессу удалось реабилитировать тот вид ло-
шади, который когда-то обитал на территории 
казахских степей. 

«Но у вас этот вид вымер, и сейчас он есть 
только у нас. Мы отвезем вам половину это-
го поголовья, чтобы они могли бегать по тем 
степям, которые заложены в них генетически. 
Кроме экономических и продовольственных 
причин, этот шаг позволит повысить вопросы 
безопасности для этого вида лошадей на слу-
чай, если здесь будет какое-то заболевание. Со-
трудничество между нашими народами, между 
нашими странами состоит из таких маленьких, 
но очень важных моментов», - сказал Иштван 
Надь.

Напомним, в Казахстане намерены возро-
дить популяцию лошадей Пржевальского. Пер-
вая партия этих животных прибыла в центр ре-
интродукции «Алиби» в Костанайской области 
летом прошлого года.

https://www.kt.kz/rus/
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ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ                                                          

ФЛАМИНГО ПРИЛЕТЕЛИ НА ПОЛЯ 
ИСПАРЕНИЯ «ТУХЛАЯ БАЛКА» В 
АТЫРАУ

Орнитологи считают, что появление этих птиц на окраине города говорит об улучшении 
экологической ситуации. 

В Атырау прилетела стая краснокнижных фламинго. Они остановились недалеко от 
действующего нефтеперерабатывающего завода на полях испарения «Тухлая балка» на 
окраине города, сообщает региональная служба коммуникаций Атырауской области.

По словам местных жителей-старожилов, а также специалистов-орнитологов, увидеть 
этих красивых птиц на окраине города – редкость.

Орнитологи считают, что выбор полей испарения для отдыха во время перелёта говорит 
о том, что на этом месте для них отсутствуют «факторы беспокойства», а также имеется 
природный корм – мелкие рачки. 

«Судя по характеру пребывания там фламинго, то можно судить о том, что эти птицы 
там кормятся. Значит, там идут микробиологические процессы, которые дают жизнь 
растительности и микроорганизмам, которыми питается фламинго», – отметил научный 
сотрудник, орнитолог отдела науки и мониторинга государственного природного резервата 
«Ак Жайык» Илья Бофонов. 

Появление на этом месте целой стаи диких птиц можно считать признаком улучшения 
экологической ситуации на полях испарения, считают учёные. 

В акимате сообщили, что «Тухлая балка» существует почти 80 лет. Два года назад поля 
испарения начали рекультивировать. К концу года работы планируют закончить. 

/https://informburo.kz/

СЕМЬЮ КАБАНОВ 
ЗАПЕЧАТЛЕЛИ В 

ЭКОЛОГИЧЕСКОМ 
ПАРКЕ АЛТЫ-САЙ

Семью кабанов сфотографировал Нурыш Куанышбаев, 
старший егерь экологического парка Алты-Сай, передает 
корреспондент Astana TV.

В Ассоциации по сохранению биоразнообразия Казахстана 
отмечают, что за последние 9 лет численность кабанов в парке 
увеличилась вдвое. 

Регулярно учитывать кабанов сотрудники экопарка начали 
с 2015 года и изначально их было 100-110 особей. В 2022 году 

в экопарке было уже 230-240 кабанов, а 
в 2023 – 180-190 . Прошедшая зима была 
жесткой по погодным условиям и, вероятно, 
это стало причиной снижения численности 
животных. Эта весна была благополучной 
и мы наблюдаем много новорожденных 
поросят. Встречаются группировки до 60 
особей. Такие результаты в росте численности 
кабана показывают эффективность 
проводимых сотрудниками парка охранных 
и биотехнических мероприятий - директор 
экопарка Алексей Тимошенко.

https://astanatv.kz/ru/news/

ЖЕК-
ДУАДАҚТАР 
МЕКЕН ЕТУ 
ОРТАСЫНА 
ЖІБЕРІЛДІ

Аталмыш құстардың популяциясын 
қалпына келтіру бағдарламасы аясында 
«Охотзоопром» ӨБ» РМҚК инспекторлары 
мен Халықаралық жек-дуадақтарды 
қорғау коғамы бірлесіп Жетісу облысына 
800 дарақ, Түркістан облысына 504 дарақ 

және Маңғыстау облысына 1344 дарақ 
құстарды мекен ету ортасына жіберді. 

Айта кету керек, жек-дуадақтар ұзақ 
өмір сүретін құстардың қатарында. Кейбір 
дарақтардың жасы 25-ке дейін жетуі 
мүмкін.

https://www.gov.kz/

«ЖАҒДАЙ ҚИЫН»: ҚАЗАҚСТАННЫҢ 
ОҢТҮСТІГІ ҚЫРҒЫЗСТАННАН КЕЛЕТІН 
СУАРМАЛЫ СУСЫЗ ҚАЛДЫ

Қазақстанның Экология және табиғи ресурстар 
вице-министрі Ғалидулла Азидуллин суармалы су 
мәселесі өршіп тұрған Жамбыл облысына іссапармен 
келді. Бұл туралы Экология және табиғи ресурстар 
министрлігінің ресми сайтында хабарланды.

Ведомствоның хабарлауынша, биылғы жылдың 9 
тамызындағы жағдай бойынша Талас өзенінің бассейні 
бойынша Киров су қоймасының көлемі 32,48 млн метр 
кубты құрады, бұл бір жыл бұрынғы көрсеткішпен 
салыстырғанда 144,8 млн метр кубке аз (177,28 млн метр 
куб). Талас өзеніндегі су Киров су қоймасына ақпайды 
десе болады. «Қазіргі уақытта Қырғызстанның Талас 
БУВХ қызметімен «Жамбыл ГРЭС» АҚ жұмысын қолдау 
үшін су қоймасынан кемінде 5 метр куб/сек су беру 
туралы келіссөздер жүргізілуде, сондай-ақ Талас өзенінің 
арнасын экологиялық тұрғыда өткізу қарастырылып 
отыр», – делінген хабарламада. Сондай-ақ Талас өзенінің 
арнасына судың келуін ұлғайту мақсатында «Қазсушар» 
РМК филиалы мемлекеттік шекара бойында коллекторлық-
дренаждық желілерді тазартуды жүргізеді, бұл Талас 
өзеніне судың келуін 5-тен 8 метр куб/секнудке дейін 
арттыруға және егін шаруашылығындағы су мөлшерінің 
шығынын азайтуға мүмкіндік береді. Ведомство 
мәліметінше, бүгінде Талас су торабындағы су көлемі 
коллекторлық сулармен толтырылғанның өзінде 7,26 метр 
куб/сек құрайды. Қазір Таластағы су айналымы арқылы 
Жамбыл және Байзақ аудандарына су келуде, Талас ауданы 
толығымен суармалы сусыз қалып отыр. Байзақ, Талас және 
т.б. Жамбыл аудандарында қазір суармалы су тапшылығы 
байқалуда. Киров су қоймасынан судың жеткіліксіз жетуіне 
байланысты шамамен 4 мың га пияз бен қант қызылшасы 
алқаптарына қауіп төніп тұр. Қордай ауданы мен Меркі 
ауданын сумен қамтамасыз ету Шу өзенінің бассейні 
арқылы мүмкін болып отыр.

«Биылғы жылы сумен қамтамасыз етудегі негізгі 
проблема Қордай ауданының ГМК каналы бойынша 
туындаған, оның сумен қамтамасыз ету аймағы 28 мың 
гектар жер болатын. Тамыз айында бұл арнаға қажет су 
мөлшері 14 метр куб/сек құрады, алайда оның орнына тек 
7-ден 6 метр куб/сек-ке дейінгі мөлшерде су беріліп отырды. 
Сол арада шығын 6,7 метр куб/сек құрады және мұндай 
шығын жағдайында 60 шақырымға су бөлуді реттеу мүмкін 
емес», – деп түсіндірді министрлікте. Су тапшылығына 
байланысты Қордай ауданының Сарыбұлақ, Бетқайнар, 
Қақпатас және Степное ауылдық округі (шамамен 5 мың 
га) суармалы судан ажыратылып отыр. Меркі ауданының 
ЗБЧК каналы бойынша Қырғызстаннан су соңғы 4-5 жыл 

ішінде келіп түскен жоқ. Салдарынан 10 мың гектарға 
жуық егістік өзінің жұмысын тоқтатуға мәжбүр болған. 
Сондықтан филиал ЗБЧК арнасын ішкі су көздерінен, 
яғни Аспара және Меркі өзенінен толтырып келген. 
«Сумен қамтамасыз ету мәселесі бойынша жағдай қиын 
екенін ескере отырып аталған аудандарда премьер-
министр Әлихан Смайыловтың тапсырмасы бойынша 
ведомствоаралық комиссия құрылды. Комиссия 18-20 
шілде аралығында Қордай, Байзақ және Талас ауданының 
суармалы егіс алқаптарын визуалды тексеретін болады», 
- дейді министрлікте. 

Ведомство ақпаратынша, жалпы визуалды тексеру 
нәтижесінде Қырғыз Республикасы тарапынан суармалы 
судың жеткіліксіз берілуіне байланысты егістіктер зардап 
шеккені анықталды. Жұмыс тобының қорытындысы 
бойынша трансшекаралық көздерден суармалы судың 
жеткіліксіз берілуінен зардап шеккен шаруашылықтарға 
өтемақы бөлу туралы ұсыныстар енгізілетін болады. 
«Жыл сайын су ресурстарының жетіспеушілігі барған 
сайын артып барады соған орай біз жыл сайын ылғал 
сүйгіш дақылдарды егуді қысқартуды, ылғал үнемдейтін 
технологияларға көшуді, ауыспалы егістерді, суару 
режимдерін және басқа да мелиорациялық шараларды 
сақтауды ұсына отырып, бұл мәселені көтеріп келеміз», 
– деп атап өтті вице-министр өңір өкілдерімен кездесу 
барысында. 

Ведомствода су тұтынушыларының саны артып 
келе жатқандықтан, егістік алқаптарына тексеріс 
жүргізілетіні айтылды. «Бүгінде «Қазсушар» РМК 
Жамбыл филиалында пилоттық жоба шеңберінде 
«Қазақстан Ғарыш Сапары» АҚ-мен бірлесіп, келесі 
вегетациялық кезеңде қолда бар егістік алқаптарына су 
берудің қажетті көлемін есептеу үшін егістіктің нақты 
картасын анықтау үшін жұмыс жүргізіліп жатыр», – деп 
қорытындылады ведомствода. 

https://kaz.nur.kz/society

ОБМЕЛЕНИЕ КАСПИЯ ПОКАЗАЛИ НА 
ФОТО ИЗ КОСМОСА

Экологи оценили состояние 
Каспийского моря. Космический 
мониторинг состояния Каспийского моря 
был сделан казахстанскими специалистами 
на основе архивных данных космической 
съемки в течение последних 15 лет. По 
данным дистанционного зондирования 
Земли, за последние 15 лет акватория 
казахстанского сектора Каспийского моря 
значительно уменьшилась (на 7,1%). 

Ниже представлена динамика 
изменения площади водного зеркала в 
период с 2008 по 2023 год в пределах 
границы Республики Казахстан.

Обширные площади обмеления моря 
наблюдаются на казахстанской части 
вблизи Атырау (дельта реки Жайык).

Площадь зеркала водной поверхности 

Каспийское 
море мелеет. На 
космических снимках 
видно, что в северной 
части казахстанской 
акватории обнажилось 
морское дно, передает 
корреспондент 
Tengrinews.kz со 
ссылкой на пресс-
службу АО «НК 
«Қазақстан Ғарыш 
Сапары». «Очень 
страшно». 

казахстанского сектора Каспийского моря 
составила в 2008 году 113 866,67 км2, в 
2023 году - 105 745,23 км2.

 «Анализ разновременных космических 
снимков за 15 лет выявил уменьшение 
площади водного зеркала, однако может 
быть снижен и уровень моря, что требует 
всестороннего комплексного изучения. 
Падение уровня Каспийского моря может 
привести к ряду негативных последствий, 
затрагивающих как экосистемы, так и 
морское хозяйство. Согласно данным 
дистанционного зондирования Земли, 
наиболее уязвимой является казахстанская 
часть Каспийского моря вблизи города 
Атырау», - отметили в компании. 

Напомним, в марте блогеры из Актау 
показали Каспий с высоты. Оказалось, 
что за последние годы оно сильно 
обмелело. Позже в Министерстве экологии 
объяснили обмеление Каспийского моря.

https://tengrinews.kz

В БАКУ ПРОШЕЛ СЕМИНАР ПО ИЗМЕНЕНИЮ УРОВНЯ 
КАСПИЙСКОГО МОРЯ

Проведенный семинар в 
формате видеоконференцсвязи 
стал платформой для 
обсуждения и обмена идеями 
между участниками, что сыграет 
значимую роль в формировании 
планов по дальнейшему 
исследованию и адаптации к 
возможным изменениям на 
акватории Каспийского моря.

Мероприятие подчеркнуло 
важность интегрированного 
подхода и сотрудничества всех 
заинтересованных сторон для 
решения вызовов, связанных 
с изменением климата и его 
воздействием на природные водные 
ресурсы.

В семинаре принял 
участие директор Научно-

исследовательского центра 
Нурлан Абаев, который поделился 
результатами исследований, 
проводимых Национальной 
гидрометеорологической службой 
Казахстана, касающихся состояния 
г и д р о м е т е о р о л о г и ч е с к о й 
обстановки в регионе Каспийского 
моря.

https://www.kazhydromet

АСТАНА.KAZINFORM – 
Керқұландар суық пен қардан қо-
рықпайды және өздерін туған мекенін-
да емін-еркін жүр, деп хабарлайды 
Kazinform агенттігі. 

Күз мезгілімен салыстырғанда жану-
арлар семіріп, жүні біршама қалыңдаған. 
«Қостанай облыстық орман шару-
ашылығы және жануарлар дүниесі ау-
мақтық инспекциясы» РММ жануарлар 
дүниесі және аңшылық шаруашылығы 
бөлімінің бас маманы Рустам Бидибаев 
жануарлардың күйі жақсы екенін атап 
өтті.

- Дәл қазір Торғайда 70 сантиметрдей 
қар жатыр. Жылқылар далада да жайыла 
алады, күзетшілер де үнемі шөп салады. 
Өйткені, жануарлар жабайы табиғаттан 

ҚОСТАНАЙ ОБЛЫСЫНЫҢ ТОРҒАЙ ДАЛАСЫНДАҒЫ 
КЕРҚҰЛАНДАР ҚАЛАЙ ҚЫСТАЙДЫ

емес, хайуанаттар бағынан. Оларды үйде тұратын және 
вахталық әдіспен жұмыс істейтін күзетшілер тәулік бойы 
қадағалайды. Керқұландар назардан тыс қалмайды,- деп 
түсіндірді маман.

Сонымен қатар мұнда студенттер, ғалымдар, түрлі ор-
гандардың мамандары келіп тұрады. Ал төлдеу мәселесіне 

келетін болсақ, ол көктемге қарай, мүм-
кін жазда нақты белгілі болады. Қазір әб-
ден семіріп алған жануарлардың сыртқы 
түрінен ештеңені аңғару мүмкін емес. 
Бұған дейін Қазақстанда пржевальский 
жылқысын жоспарлы реинтродукция-
лау жұмыстары сәтті басталғаны хабар-
ланған болатын. «Қостанай облыстық 
орман шаруашылығы және жануарлар 
дүниесі аумақтық инспекциясы» РММ-
нің жануарлар дүниесі және аңшылық 
шаруашылығы бөлімінің мамандары 
жылқылардың жай-күйі туралы айтты. 
Осыған дейін керқұландар Қостанай да-
ласына қалай жерсініп жатқаны туралы 
материал жариялаған едік.

https://kaz.inform.kz/

Жиында әлемнің әр түкпірінен жиылған 
экологтар дабыл қақты. Мамандар Каспий 
теңізі Арал тағдырын қайталауы мүмкін екенді-
гін айтты. Климаттың өзгеруі, бақыланбайтын 
өнеркәсіптік белсенділік және адамның арала-
суының жеткіліксіз реттелуі аймақтың бірегей 
экожүйесіне қауіп төндіреді. «Бүгінгі таңда 
Каспий теңізі үш дағдарыстың ошағында тұр: 
климаттық, экологиялық және экономикалық. 

ЭКОЛОГТАР ДАБЫЛ ҚАҚТЫ:
КАСПИЙ ТЕҢІЗІНЕ ТӨТЕНШЕ ЖАҒДАЙ ЕНГІЗУ КЕРЕК ПЕ?

Астанада «Каспий на грани. You.Sea.Problem» атты халықаралық дөңгелек үстел өтті. 
Save the Caspian Sea жаһандық экологиялық қозғалысы ұйымдастырған шара экологтарды, 
қоғам қайраткерлерін, бизнес өкілдері мен мемлекеттік қызметкерлерді бір алаңға жинады, 
деп хабарлайды BAQ.KZ.

түрі Қазақстанның Қызыл кітабына енгенімен, 
олардың өмірі жеңілдеген жоқ. Итбалықтардың 
жаппай қырылуын мезгіл-мезгіл естиміз. 

Гидробиология және экология институтын-
да жұмыс істейтін ғылыми қызметкер Әсел 
Баймұқанова Каспий итбалығы популяциясы-
на жүргізілген ғылыми бақылаулардың нәти-
желеріне тоқталды. «2020 және 2022 жылдары 
жүргізілген көктемгі аэротүсірілімдердің нәти-
желері бойынша мұздан кейінгі кезеңде қонған 
итбалықтардың саны шамамен 60 мың бас бол-
ды. 2023 жылы күзгі аэротүсірілімде 45 мың бас 
болды», - деді ол. 

«Глобус» үкіметтік емес ұйымының ди-
ректоры Галина Чернованың айтуынша, Қа-
зақстанның табиғатты қорғау заңнамасында 
ескерілмеген өнеркәсіптік кәсіпорындардың 
апатты шығарындылары үлкен қауіп төндіреді. 
«Біздің еліміздегі төтенше жағдайдағы шыға-
рындылар мен төгінділер экологиялық заңна-
мада ескерілмейді және рұқсат беру құжатта-
рында ешбір түрде тіркелмейді. Олар қоршаған 
ортаның газды ластау мен ластануының 80 пай-
ызын құрайды», - деді.

Мамандар шұғыл әрекет етуге шақырады. 
Жиынға онлайн қатысқан Болат Есекин төтен-
ше жағдай енгізуді ұсынды.

https://baq.kz/

Оның деңгейі соңғы 20 жылда бұрын-соңды 
болмаған қарқынмен - минус 2 метрге төмен-
деп барады. Ғасырдың соңына қарай біз оның 
су бетінің үштен біріне дейін жоғалтуымыз 
мүмкін. Ал экожүйе үшін таяз және маңызды 
солтүстік қайраң жойылып кетуі мүмкін», - деді 
Save the Caspian Sea қозғалысының жетекшісі 
Вадим Ни. Каспий итбалығы жойылып кету 
қаупінде тұр. 2020 жылы жануарлардың бұл 

В Казахстане нашли нарушения со стороны 
доверительных управляющих, которые не сле-
дили за техсостоянием 8 водохранилищ. В ито-
ге их вернули государству, передает NUR.KZ со 
ссылкой на прокуратуру.  

«В ходе надзорной деятельности выявлены 
нарушения со стороны доверительных управ-
ляющих, которые игнорировали договорные 
обязательства по поддержанию надлежащего 
технического состояния 8 водохранилищ, в 
частности не проводили обследование водохо-
зяйственных систем и сооружений. Указанные 

ВОСЕМЬ 
ВОДОХРАНИЛИЩ 

ВЕРНУЛИ В 
ГОССОБСТВЕННОСТЬ 

В КАЗАХСТАНЕ
обстоятельства могли повлечь необратимые по-
следствия как для жизни и здоровья населения, 
так и окружающей среды. Благодаря принятым 
мерам расторгнуто 8 договоров с недобросо-
вестными управляющими, а имущество воз-
вращено в собственность государства на сумму 
более 20 млрд тенге», - говорится в сообщении 
прокуратуры Алматинской области. 

Отмечается, что сейчас ведомством прово-
дится работа по многофакторному техническо-
му обследованию водных объектов. Напомним, 
ранее уже сообщалось о намерениях правитель-

ства построить новые водохранилища в Ка-
захстане. Тогда стало известно, что построены 
новые объекты будут к 2027 году, а 12 новых 
водохранилищ сперва возведут в Актюбинской, 
Кызылординской, Восточно-Казахстанской и 
Карагандинской областях. А уже в апреле про-
шлого года Президент на заседании XXXIIІ 
сессии АНК заявил о необходимости создания 
эффективной системы борьбы со стихиями. По-
ручено построить 20 новых водохранилищ. 

https://www.nur.kz/society/

ШЫМКЕНТТЕ 
САКУРА 

АҒАШТАРЫ 
ГҮЛДЕДІ

 
Шымкентте сакура ағаштары гүлдеді, 

деп хабарлайды қала әкімінің баспасөз 
қызметіне сілтеме жасаған KAZ.NUR.KZ. 

Әкімдіктің мәліметінше, Шымкент кө-
шелеріне көрік берген сакура ағаштарын 
былтыр қараша айында қала әкімі Ғабит Сы-
здықбеков отырғызған. Бүгінде 25 түп сакура 
бүршік жарған. Жапон мәдениетінің сим-
волына айналған ағаштар «Журналистер» 
аллеясына, Назарбаев даңғылының бойына, 
Атлант сауда үйінің маңына, Сайрам және 
Жібек жолы көшелеріндегі гүлзарға отырғы-
зылған.

«Биіктігі 4-5 метрге жететін сакуралар 
қаланың сәнін келтіріп қана қоймай, экожүй-
ені жақсартуға да ықпал етеді.

Сакуралардың тамыры тереңге бойлап, 
бұтақтары жайқалып өсуі үшін тұрақты 
күтім жасалып, суару жұмыстары үздіксіз 
жүргізіліп келеді. Бұл жұмыстар қалалық 
жайлы ортаны дамыту басқармасының бақы-
лауында», - дейді әкімдік өкілдері.

 https://kaz.nur.kz/
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РЕГИОНАЛЬНЫЕ НОВОСТИ                                                

ҚЫРҒЫЗ РЕСПУБЛИКАСЫ СУ 
РЕСУРСТАРЫ ҚЫЗМЕТІ БАСШЫСЫНЫҢ 
ПІКІРІНЕ АҚПАРАТ

«Қазсушар» РМК Жамбыл филиалы Қырғыз Республикасы Су ресурстары 
қызметінің басшысы А.Сокеевтің пікірінше шын мәнінде Талас өзенінің суының 
аздығынан, сондай-ақ қалыптан тыс ыстық және құрғақ ауа райына байланысты 
Қазақстанға Киров су қоймасынан вегетациялық кезеңнің шыңына су ағызу 
жеткіліксіз болғанын хабарлайды. 

Осыған байланысты Қазақстанға су қоймасынан 1 тамызға дейін 45 м3/сек шығынмен 
сұранысты қолдау туралы шешім қабылданды, бұл ретте Талас бөгетіне тек 30 м3/сек түсті.

Осы шаралар және осындай шығын кезінде Байзақ, Жамбыл және Талас аудандарында 
шамамен 26 мың га алқапта егінді сақтауға мүмкіндік берді. Қазіргі уақытта суару 
«Қазсушар» РМК Жамбыл филиалы Қырғызстан аумағында тікелей мемлекеттік шекара 
бойында жүргізетін дренажды тазарту есебінен жүзеге асырылады. Бұл шаралар егін 
шығынын барынша азайтуға мүмкіндік берді және қазіргі уақытта су айналымы әдісімен 
қолда бар шығын аталған аудандарға беріледі. 

Жалпы, Талас өзеніне ілінген алқаптардың су тапшылығынан келтірілген залал 
шамамен 560 га құрайды (шамамен 26 мың га алаңға шарт жасалды, яғни егін алқабының 
99% - ға жуығы сақталды). Бұл шаралар жасалуы қажет болды және тәжірибе көрсеткендей, 
қабылданған шаралар ақталды.

 Дәл осындай тәжірибе 2021 жылы да жүргізілді, содан кейін қырғыз тарапы тірі 
ағынға су беру жөніндегі өз міндеттемелерін орындады және Қазақстан егіні айтарлықтай 
шығынынсыз шықты. Биылғы жылы су қоймасына су түсімі ұлғайған кезде Қазақстанға су 
ағызу ұлғайтылады немесе тірі ағынмен жұмыс істейтін болады деген келісім жасалды.

https://www.gov.kz/

АСТАНА СУ ҚОЙМАСЫН ТАЗАЛАУ 
ЖҰМЫСЫ

Осы жылдың 11 шілдесінде Мемлекет 
басшысының қатысуымен өткен Астана қаласын 
дамыту мәселелері жөніндегі кеңесте айтылған 
Президенттің тапсырмасы бойынша, Қазақстан 
Республикасының Экология және табиғи ресурстар 
министрлігі Астана су қоймасын тазарту жұмыстарын 
жүргізуді қолға алды. 1970 жылы салынған Астана 
су қоймасына осы уақытқа дейін тазарту жұмысы 
жүргізілмеген. 

Ол елордамызды ауыз сумен қатамасыз ететін жалғыз 
су қоймасы. Қойманың жалпы көлемі 410,9 млн текше 
метр. Қазіргі көлемі 312,36 млн текше метр. Осыдан 
екі жыл бұрын, Қазгидромет мекемесі батиметрикалық 
түсірілім жасап, қойманың 46,7 млн текше метрі тұнба 
екенін анықтады. Бұл – су қоймасының 30%-і. 2023 жылы 
суға деген сұраныс – 97 млн текше метр. Оның 46 млн 

текше метрі қолданылды, жылдың соңына дейін қосымша 
51 млн текше метрге сұраныс бар. Астана халқының саны 
жылдан жылға өсіп, тұтыну көрсеткіші ұлғайғанын ескере 
отырып, қойманы тереңдету, тазалау бойынша қос жобаны 
қолға алмақ. Себебі, 2030 жылы Астана халқы 2 млн-ға 
жеткен жағдайда, 150 млн текше метр су қажет болады. 
Тазалау жұмысын бастамас бұрын, алдымен, арнайы 
сүңгуірлер су түбінде нақты не жиналғанын анықтаулары 
тиіс, яғни, жұмыс барысы кезең-кезеңмен жүргізіледі. 
Мамандардың айтуы бойынша, климаттық жағдайға 
байланысты, балықтың уылдырық шашу кезеңін ескере 
отырып, тазарту процесі кемінде 10 жылға созылуы мүмкін 
деп болжайды. Себебі, 1 жылда 5 айдай ғана жұмыс істеуге 
мүмкіндік болады.

https://www.gov.kz/memleket/

«ДОБЫВАТЬ ЗОЛОТО НЕ 
МОГУТ». ГЛАВА МИИР 
ВСТРЕТИЛСЯ С ЖИТЕЛЯМИ, 
ВЫСТУПАЮЩИМИ ПРОТИВ 
ВОЗВЕДЕНИЯ ЗАВОДА В СЕЛЕ 
МАРАЛДЫ

Строительство 
золотодобывающей фабрики 

начнут только после получения 
положительного заключения 

по итогам общественных 
слушаний. Министр индустрии 
и инфраструктурного развития 

Казахстана Марат Карабаев 
встретился с представителями 

жителей села Маралды, 
выступающих против 

строительства завода по добыче 
и переработке золотосодержащей 

руды в селе, сообщает пресс-служба 
МИИР.

На сегодня ТОО ««ГРК Maralicha» 
работает по контракту на разведку 
золотосодержащей руды на месторождении 
«Маралихинское» вблизи села Маралды в 
Восточно-Казахстанской области. Контракт 
действует до 16 июня 2024 года.

Согласно действующему закону, 
контракт на разведку заключают на срок до 
шести лет. При обнаружении месторождения 
недропользователь может продлить срок 
действия контракта на разведку на период, 
который необходим для его оценки. При 
этом законодательно сроки проведения 
оценочных работ не урегулированы. По 
словам заявительницы Гулгул Исиной, 
будущая фабрика располагается рядом 
с рекой Маралды, что впоследствии 
может негативно отразиться на здоровье 
местных жителей и состоянии уникального 
природного заповедника.  

Глава ведомства сообщил, что по 
этому вопросу создали специальную 
комиссию и во второй половине июля 
проведут проверки с выездом на место с 

участием заинтересованных госорганов. При выявлении нарушений 
законодательства и их несвоевременном устранении примут 
соответствующие меры.  

«Во-первых, проведение общественных слушаний по всем проектам 
строительства является обязательным. Соответственно, в этом случае 
при переходе на этап добычи также должны проводиться общественные 
слушания.

 Во-вторых, во второй половине июля пройдут проверки с участием 
заинтересованных госорганов. 

В-третьих, работы должны проводиться с соблюдением всех норм 
экологической безопасности. Эти требования никто не отменял. В целом, 
на этом этапе компания должна заниматься только геологоразведочными 
работами», – отметил Марат Карабаев.  Отмечается, что сегодня 
недропользователи не имеют лицензии на добычу золота. Согласно 
экологическому законодательству, при переходе на этап добычи  
проведут общественные слушания.

 По информации акимата, до сегодняшнего времени для решения 
проблемных вопросов провели более 15 встреч и шесть общественных 
слушаний с населением села. С июня 2023 года до конца действия 
разведки (июнь 2024 года) опытно-промышленная добыча не 
предусматривается. 

В пресс-службе отметили, что строительство фабрики начнут 
только после положительного заключения по итогам общественных 
слушаний, в которых примут участие местные жители, и по разрешению 
компетентных органов. 

Конфликт вокруг строительства золотодобывающего завода в селе 
Маралды длится уже два года. 

https://informburo.kz/

МЕРЫ ПО УЛУЧШЕНИЮ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
ВОДОЙ: ОПРЕСНИТЕЛЬНЫЙ ЗАВОД ПОСТРОЯТ 

В СЕЛЕ АКШУКУР

Акимат Мангистауской области 
и благотворительный фонд «Халык» 
подписали соглашение о строительстве 
опреснительного завода мощностью в 4 
тысячи кубических метров воды в сутки. 

Завод будет расположен в селе 
Акшукур, где периодически возникают 
перебои с уменьшением объема подаваемой 
воды. Фонд «Халык» выделяет на этот 
проект 300 млн тенге. Об этом сообщает 
Центр общественных коммуникаций 
Мангистауской области.

Управляющий директор фонда «Халык» 
Нариман Абильшаиков подчеркнул, что 
строительство опреснительного завода в 
селе Акшукур - это лишь одна из многих 
инициатив, направленных на развитие 
региона. «Фонд «Халык» с готовностью 
поддерживает этот социальный проект. 
Мы активно вкладываемся в запуск новых 
проектов в различных районах, включая 
строительство спортивных площадок и 
оздоровительного комплекса в Жанаозене. 
На реализацию этих и других проектов Фонд 
выделяет сумму в размере 4 млрд тенге», - 
отметил Нариман Абильшаиков. 

Исполняющий обязанности акима 

Тупкараганского района Талгат Алтынгалиев 
подчеркнул, что численность населения 
в селе Акшукур ежегодно увеличивается. 
«Очень важно, что запуск опреснительного 
завода сделает жизнь в наших селах 
более комфортной. Многие жители сел 
Акшукур и Сайын Шапагатов занимаются 
овощеводством, и это значимо для нашего 
района», - подчеркнул Талгат Алтынгалиев. 

Напомним, что в феврале 2023 года 
в рамках программы благотворительного 
фонда «Халык» была запущена другая 
опреснительная установка в селе Саин 
Шапагатов. С тех пор непрерывная подача 
воды увеличилась с 300 кубических метров 
до 1200 кубических метров воды в день. 

«Мы получили льготный кредит от 
благотворительного фонда «Халык». В 
результате был построен опреснительный 
завод в селе Сайын Шапагатов. Сейчас завод 
способен производить 1200 кубических 
метров воды в сутки. В дальнейшем мы 
планируем увеличить объем воды до 2600 
кубических метров, что обеспечит водой 
все дома в селе, - рассказывал ранее Олжас 
Каржауов.

https://www.gov.kz/az/

МӘҢГІ ЕСІМІЗДЕ
04.08.2022 ж. «Семей орманы» резерватында қызметтік 

борышын өтеу кезінде қаза тапқан орман шаруашылығы 
қызметкерлеріне арналған мемориалдық тақтаның 
салтанатты ашылуы өтті. Мемориалдық тақтаны ашу 
құрметін орман шаруашылығының ардагері, Новая-Шульба 
филиалы Центральное орманшылықтың шебері Александр 
Сергеевич Решетин қабылдады. 

Орман өртімен күрескен батырлардың құрметіне 
мекеме ұжымы мен жақын туыстары бастарын иіп, бір 
минут үнсіздік жариялап, гүл шоқтарын қойды.

«Алапат өрттерден орманды және адамдарды қорғауда 
қаза тапқан батырлардың ерлігі ұмытылмауы үшін, 
ормандарды сақтау мен қорғаудағы ауыр да, қауіпті еңбекті 
келешек ұрпақтың жадында сақтау үшін, ерлік көрсеткен 
әріптестеріміздің есімдері жазылған мемориалдық тақта 
орнаттық. Өмір – ең қымбат қазына. Ешкім де, ештеңе 
де ұмытылмайды. Әріптестеріміздің қазасы туралы жан 
түршігерлік хабарды бәріміз де терең қайғымен еске 

аламыз. Олар біздің жадымызда мәңгі сақталады», - деді 
«Семей орманы» мемлекеттік орман табиғи резерваты» бас 
директорының м.а. Әсемгүл Нсамбекова.

https://www.gov.kz/

ЧЁРНАЯ ПЫЛЬ: ЖИТЕЛИ ШЫМКЕНТА ЖАЛУЮТСЯ НА ЦЕМЕНТНЫЙ ЗАВОД
БУРАБАЙ. КАЗИНФОРМ 

- Традиционная экологическая 
акция «Табиғат – тал бесігің» 
прошла Щучинско-Боровской 
курортной зоне в преддверии 
открытия летнего сезона, передает 
корреспондент МИА «Казинформ».

В экоакции приняли участие 
сотрудники «Бурабай Даму», 

ГНПП «Бурабай» и туристско 
-информационного центра «Visit 
Aqmola».

 Горожане считают, что завод 
расположен слишком близко к жилым 
домам.

Жители массива Кызылсай в 
Шымкенте жалуются на работу 

местного цементного завода. По 
словам людей, ночью они не могут 
открыть окна из-за частиц пыли 
с привкусом металла. За ночь все 
поверхности в доме покрываются 
слоем пыли. Представители завода 
говорят, что на предприятии 
установлены современные 
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ЗЕМЛИ, ЗАТОПЛЕННЫЕ ПАВОДКОМ, 
ИЗЫМУТ ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА ПАРКА 

В КОСТАНАЕ
Изъятие осуществляется на основании исполнения Генерального плана города Ко-

станая и протокола заседания городской комиссии по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций от 12 ноября 2024 года. Всего планируется изъять 69 земель-
ных участков площадью 4,4 га в районе «Колесные ряды». 

4 декабря 2024 года принято постановление акимата города о начале процедуры 
изъятия. 3 февраля 2025 года на земельные участки зарегистрированы юридические 
притязания (устанавливающие преимущественное право выкупа в пользу акимата 
города Костаная, не влекущие ограничений при смене собственника или изменений 
идентификационных характеристик), сообщили в городском акимате. Оценка участ-
ков и объектов недвижимости на них уже началась. В акимате отметили, что в планах 
— ознакомить всех собственников изымаемых земельных участков с результатами 
оценки и проектами договоров выкупа, получить от каждого собственника в соответ-
ствии с законодательством письменное согласие либо отказ в заключении договора и 
утвердить договоры выкупа земельных участков на заседании постоянной депутат-
ской комиссии городского маслихата.

— После получения компенсации за изъятое имущество, собственникам необхо-
димо освободить свои домовладения во избежание негативных последствий паводка. 
Если собственник по каким-либо причинам не сможет освободить домовладение до 
начала паводка, то все риски, связанные с ущербом, он будет нести самостоятельно 
в полном объеме, — заявили городские власти. Также там уточнили, что, если соб-
ственник не согласится с предложенными условиями и ценой выкупа в соответствии 
с законодательством, процедура изъятия продолжится в судебном порядке и займет от 
3-х месяцев до 1 года (1-я апелляционная и кассационная инстанции).

— На период судебных тяжб, если случится паводок, то имущество придет в не-
годность и его рыночная стоимость значительно уменьшится, при этом вся ответ-
ственность будет лежать на самих собственниках, — заключили в акимате.

Напомним, паводок 2024 года нанес значительный урон району «Колесные ряды», 
были затоплены десятки домов. Kazinform писал о том, как жители района справля-
лись с последствиями стихии.

https://www.inform.kz/

 Последствия страшных пожаров 
лета 2023 года в области Абай казахстан-
цам помогают устранить профессионалы 
из дружественных государств.  С 17 по 20 
февраля 2025 года в Казахстан с офици-
альным визитом прибыла делегация круп-
нейшей японской корпорации Marubeni 
Corporation, сообщили в информационном 
отделе ГЛПР «Семей орманы». Компания, 
известная своими инновационными ме-
тодами восстановления лесов, выразила 
намерение участвовать в озеленении тер-
риторий, пострадавших от масштабных 
пожаров в области Абай в 2023 году.

В ходе визита представители корпора-
ции встретились с сотрудниками Мини-
стерства экологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан, обсудив перспекти-
вы сотрудничества в сфере лесовосстанов-
ления. Также состоялась рабочая поездка в 
город Семей, где делегация оценила состо-
яние пострадавших участков и определила 
возможные территории для реализации 
проекта. Одним из ключевых событий по-
ездки стало посещение Государственного 

лесного природного резервата «Семей ор-
маны». Под председательством заместите-
ля председателя Комитета лесного хозяй-
ства и животного мира Максата Елемесова 
состоялась ознакомительная встреча с де-
ятельностью резервата. Японские специ-
алисты поделились своими методами и 
технологиями, направленными на ускорен-
ный рост лесных культур, адаптированных 
к местным климатическим условиям. В 
свою очередь, казахстанская сторона про-
явила заинтересованность в применении 
передового опыта и выразила готовность к 
сотрудничеству.

https://obvk.kz

ПОМОЩЬ С ВОСТОКА 
— ЯПОНСКАЯ КОМПАНИЯ 

ПОМОЖЕТ В ВОССТАНОВЛЕНИИ 
ЛЕСА В ОБЛАСТИ АБАЙ  

Японская корпорация 
примет участие в вос-
становлении леса после 
масштабных пожаров. Ре-
генерация экосистем ста-
нет возможной благодаря 
использованию новых 
технологий и передового 
опыта специалистов. 

Почти 70 земельных участков, затопленных во время паводка, заберет акимат 
Костаная для строительства и обустройства парковой зоны, передает корреспондент 
агентства Kazinform. 

– 2025 жылдың маусым айында 4 
қоғамдық кеңістікті көркейту жұмыстарын 
аяқтауды жоспарлап отырмыз. Атап айтар 
болсам, Ақсай-4 және №12- ші шағын ау-
дандарындағы скверлер, Мамыр - 4 және 
Жетісу-3 шағын аудандарындағы жаяу 
жүргіншілер аймақтары. Бұл жобалар ая-
сында жаңа балалар және спорт алаңдары, 
көше жиһаздары, демалысқа арналған күр-
келер орнатылып, жарықтандыру жаңар-
тылады және жасыл желектер егіледі, – 
деді Алматы әкімі. 

Негізгі жобаларының бірі – Сайран 
көлінің жағалауын жаңарту жұмыстары.

– 2024 жылдың соңында негізгі 
құрылыс жұмыстары бітті, ал биыл мамыр 

САЙРАН КӨЛІНІҢ ЖАҒАЛАУЫН 
АБАТТАНДЫРУ ЖҰМЫСТАРЫ МАМЫРДА 

АЯҚТАЛАДЫ

АЛМАТЫ.
KAZINFORM – 2025 жылы 

Алматыда төрт жаңа қоғамдық 
кеңістіктің құрылысы аяқтала-
ды. Бұл туралы Алматы әкімі Ер-
болат Досаев Әуезов ауданының 
тұрғындарымен кездесу барысын-
да мәлімдеді.

айында жобаның соңғы кезеңі аяқталады. 
Сайран көлі қала тұрғындары мен қонақта-
ры үшін ең тартымды демалыс орындары-
ның біріне айналады деп сенемін, – деді 
Ерболат Досаев. 

Бұған дейін қала әкімдігі жобаның 
эскиздерін ұсынған болатын.  Еске салсақ, 
Алматы әкімінің тапсырмасы бойынша 
2022 жылы соңғы 50 жыл ішінде алғаш 
рет Сайран су қоймасының түбі қоқыс пен 
лай шөгінділерден механикалық түрде та-
зартылды.  Аумақтың жалпы ауданы 46,79 
гектар. Сайран көлінің жағалауын абаттан-
дыруға 4 млрд теңге бөлінді. 

 https://kaz.inform.kz/news/
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В Северо-Казахстанской области 
в прошлом году необходимо было 
вырубить 1130 гектаров деревьев, 
которые начали гнить из-за того, 
что оказались в воде, передает кор-
респондент Kazinform.

Для охраны лесов в прошлом году на 
территории региона было закуплено тех-
ники и оборудования на сумму 580 мил-
лионов тенге. По информации управления 
природных ресурсов и регулирования при-
родопользования СКО, среди приобретён-
ной техники машины для тушения пожа-
ров, патрульные автомобили, машины для 
посадки деревьев, а также 12 беспилотных 
летательных аппаратов.

 - В период пожарной опасности леса 
области патрулируются лесной охраной, 
дополнительно используются 7 систем ав-
томатического видеомониторинга. Лесная 
охрана зафиксировала 126 случаев нару-
шений природоохранного законодатель-
ства, на сумму три миллиона тенге были 
наложены административные штрафы. 
Принят план взаимодействия с заинтересо-
ванными органами. С российскими колле-

СВЫШЕ 1100 ГЕКТАРОВ 
ДЕРЕВЬЕВ ВЫРУБЛЕНО ИЗ-ЗА 

ГНИЛИ В ЛЕСАХ СКО
гами заключены соглашения о совместной 
работе в приграничных районах. В резуль-
тате, в прошлом году в области лесных по-
жаров не зафиксировано, - сообщил глава 
управления Бейбит Исманов.

Однако из-за того, что деревья, оказав-
шиеся в воде, начали гнить, их пришлось 
вырубить.

- В результате повышения уровня грун-
товых вод в некоторых лесах началась 
гниль. В таких случаях хозяйства, по воз-
можности, проводят санитарные меропри-
ятия. В 2024 году на площади 1130 гекта-
ров были вырублены деревья, начавшие 
гнить, и было заготовлено 113 тысяч ку-
бометров топлива, которое было передано 
населению для использования, - рассказал 
Бейбит Исманов.

В целом, в прошлом году на территории 
области населению и деревообрабатываю-
щим предприятиям было предоставлено 
460 тысяч кубометров древесины. В об-
ластной бюджет от использования лесных 
ресурсов поступило 390 миллионов тенге.

В 2024 году в СКО 14 лесопользовате-
лей занимались заготовкой и переработкой 
древесины. Арендаторы трудоустроили 
более 200 человек, а в цехах ежегодно пе-

рерабатывается около 100 
тысяч кубометров местной 
древесины. Кроме того, 
участки государственного 
лесного фонда предоставля-
ются и для рекреационных 
целей. На территории об-
ласти 22 лесопользователя 
арендовали лесные участки 
для организации отдыха на-
селения.

https://www.inform.kz/ru/
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ЧЁРНАЯ ПЫЛЬ: ЖИТЕЛИ ШЫМКЕНТА ЖАЛУЮТСЯ 
НА ЦЕМЕНТНЫЙ ЗАВОД

РЕГИОНАЛЬНЫЕ НОВОСТИ                                                

фильтры. Но местные экологи всё же 
инициировали проверку, сообщает «31 
канал».

Протирать чёрную пыль в своих 
домах жители жилого массива 
Кызылсай вынуждены каждый день. 
Люди винят в этом цементный завод, 
который расположен недалеко от 
домов. Особенно сложно летом: 
хочется открыть окна, а вместо свежего 
воздуха – пыль с привкусом железа. 
«Дышать нам нечем, и нам приходится 
оставлять окна открытыми. Пыль 
вытираем – а там непонятно, пыль это, 
сажа или клинкерная пыль. Запах гари, 
запах пыли, металла», – пожаловалась 
жительница Шымкента Азиза Асаева.

Местные жители говорят, что 
от этой пыли чахнут даже зелёные 
насаждения. А у некоторых детей 
появился кашель. При этом, по словам 
людей, они изначально были против 
постройки завода рядом с их домами. 
«Цементный завод должен строиться 
на расстоянии не менее 25 километров 
от населённого пункта, у нас же он 
расположен на соседней улице. Сколько 

 Продолжение. Начало  на 1 странице

мы писали, говорили, обращались, 
всё бесполезно», – рассказал житель 
Шымкента Малик Мамадаев.

Цементный завод перерабатывает 
известняк, глину и кварцевый песок. 
Представители предприятия уверяют: 
пыль идёт не от них. Рядом якобы 
есть несколько других предприятий. 
Говорят, на заводе установлены 
мощные рукавные фильтры, которые 
работают постоянно. «Пыль не может 
идти в таком количестве от нас. Пыль 
бывает, если сильный ураган, и то при 
загрузке вагонов. Я, конечно, не могу 
сказать, что

 пыли нет, такого не бывает. Но в 
таком количестве нет, это исключено», 
– заверил заместитель директора по 
технико-технологическим вопросам

 ТОО «Стандарт Цемент» Сергей 
Некипелов. 

Местные жители обратились 
в Департамент экологии. Там 
инициировали проверку, взяли пробы 
воздуха. Результаты будут известны в 
ближайшие дни.

https://informburo.kz/z/

В ЗАПАДНОМ 
КАЗАХСТАНЕ ПОГИБАЕТ 
УНИКАЛЬНЫЙ 
ДЕНДРАРИЙ

Уральск. KAZAKHSTAN TODAY - От уникального 
дендрария в Западно-Казахстанской области скоро ничего 
не останется. 

Судьбой дендрария обеспокоен местный лесничий. По его 
словам, ранее Жанибекский стационар считался гордостью 
региона. В безлесной полупустыне, где никогда не росла 
трава, больше 70 лет назад ученые создали оазис, сообщает 
«Хабар 24».

 В глинистой полупустыне ученым удалось вырастить 
редчайшие породы деревьев и растений. В этом и 
заключается уникальность стационара. Среди редких для 
климата Западного региона видов акация, ирга, липа, ясень, 
барбарис. Однако до сегодняшнего дня уцелели лишь около 
30 разновидностей. Уникальный дендрарий был основан 
более семидесяти лет назад. В свое время он славился богатой 
коллекцией растений и деревьев, привезенных со всего мира. 
В середине девяностых за территорией ухаживать перестали. 
Сейчас дендрарий превратился в непроходимые дебри. В 
общей сложности стационар занимает чуть больше полутора 
тысяч гектаров. Половина территории принадлежит соседней 
стране, где стационару дали статус памятника природы. У нас 
же на грани вымирания ценные породы деревьев, сообщает 
корреспондент телеканала. 

 Единственный человек, который заботится о 
растениях, местный лесничий. 

«Все, что в моих силах, я делаю. Но этого недостаточно. 
Здесь нужна целая группа специалистов, техника. Есть 
большие риски в пожароопасный период. И тут я один не 
справлюсь. Чтобы сохранить дендрарий, одного лесничего 

мало, считают местные власти. Для этого нужна еще и 
специальная техника. Работники Урдинского лесного 
хозяйства регулярно проводят субботники. На помощь 
приходят студенты. Однако этого недостаточно», - говорит 
Ербол Казимов.

 Заместитель акима Жанибекского района Жаксылык 
Абдолов считает, что дендрарию необходимо присвоить 
статус питомника. Это позволит, во-первых, увеличить 
штат работников, во-вторых, приобрести специальную 
технику. «Здесь очень много сухостоя и погибших деревьев. 
Территория нуждается в санитарной очистке. Мы выходим 
на субботники. Но этого мало», - говорит Абдолов. 

По данным профильного ведомства, чтобы открыть 
дополнительный штат, 

уже подали бюджетную заявку на 76 млн тенге. На эти 
же средства планируют закупить необходимую технику 
и оборудование. Нужно также возобновить научные 
исследования в дендрарии. На данных участках должны 
проводиться научные работы, комплексные мероприятия 
по изучению почвы, гидрологии, растений и экологии. 
То есть, этим должны заниматься, по нашему мнению, 
научные организации. В связи с этим направляется письмо в 
Министерство науки для присвоения статуса юридического 
лица, чтобы продолжить данные работы, которые 
были заброшены и оставлены в тот период», - считает 
руководитель отдела управления природных ресурсов 
ЗКО Ернияз Майхарин. Лесничий Ербол Казимов верит, 
что компетентным органам все-таки удастся спасти этот 
уникальный островок природы. И уже скоро они примут 
меры по спасению уникального дендрария. 

https://www.kt.kz/

СЕЛА ЗАСЫПАЕТ ПЕСКОМ В 
АТЫРАУСКОЙ ОБЛАСТИ

Шесть сел в Атырауской области может засыпать песками, 
передает Tengrinews.kz со ссылкой на «Хабар 24». 

Из-за отсутствия преград песчаные дюны угрожают селу Карабау, 
где строения проваливаются в зыбучую почву. Защитить сельчан от 
растущих барханов местные власти рассчитывают с помощью живых 
ограждений саксаула на площади в 40 гектаров.

«Раньше на этом месте был колодец, его затянуло песком. Сейчас 
ближайшая скважина на окраине. Нам негде пасти скот. А когда 
поднимается ветер, мы спасаемся от пыльных бурь», - рассказал 

местный житель Нуралы Умиров.
Спасать Карабау от пыльных бурь начали еще в 2015 году. По 

программе развития регионов построили каркасный курган за 1,5 
миллиона тенге. Спустя 8 лет непрочная конструкция нуждается в 
усилении. 

«Сейчас определены наиболее опасные места, разработаны 
проекты землеустройства сразу для нескольких сел. Фронт работ 
по защите от песчаных барханов внушительный, нужно охватить 
свыше 30 гектаров территорий», - говорит заместитель руководителя 

управления природных ресурсов Нургуль Калиева.
Отмечается, что песчаные дюны подступили к 30 селам. Бороться 

с ними собираются естественным методом, высаживая саксаул. 
Живые изгороди должны задержать песок. Сооружение столь 
необходимого зеленого пояса обойдется областному бюджету в 367 
миллионов тенге.

https://tengrinews.kz/

KARABATAN UTILITY SOLUTIONS ОШТРАФОВАЛИ НА 7 
МЛРД ТЕНГЕ ЗА ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ НАРУШЕНИЯ

Атырау. 28 июля. KAZAKHSTAN TODAY - 
ТОО «Karabatan Utility Solutions» оштрафована 
на 7,2 млрд тенге за использование квотного 
объекта сверх установленного объема 
закрепленных за ним квот по выбросам 
парниковых газов. 

ТОО «Karabatan Utility Solutions» использовало 
квотный объект сверх установленного объема 
закрепленных за ним квот по выбросам 
парниковых газов. По результатам проверки 
Департамент обратился в специализированный 
межрайонный экономический суд Атырауской 
области с иском о запрете использования 
квотного объекта до устранения вышеуказанного 
нарушения. Решением суда в июне текущего 

года ТОО оштрафовано на сумму 7 млрд 224 
млн тенге и подвергнуто административному 
наказанию, сообщил в ходе брифинга заместитель 
руководителя Департамента экологии по 
Атырауской области Сырым Тлегенов. 

Всего, по его словам, за первое полугодие 
2023 года Департаментом экологии по Атырауской 
области проведено 19 внеплановых проверок 
соблюдения природоохранного законодательства 
Республики Казахстан. По результатам проверок 
выявлено 25 нарушений природоохранного 
законодательства, предписано устранить 14 
нарушений, из них 12 выполнены в полном 
объеме, сообщил в ходе брифинга С.Тлегенов. 

По фактам выявленных правонарушений 

возбуждено 68 административных дел, из них 
прекращено 5 административных дел. 23 дела 
направлены в судебные органы для рассмотрения, 
сообщает региональное издание atpress.kz. На 
сегодняшний день рассмотрено 9 дел, наложены 
и взысканы штрафы. По 40 делам вынесено 
постановление о наложении административного 
штрафа, они взысканы в полном объеме. С начала 
года в ходе 4 внеплановых проверок Атырауского 
НПЗ были наложены штрафы на сумму около 5 млн 
тенге. Также Департаментом экологии проведена 
внеплановая проверка «China National Chemical 
Engineering Co. LTD» (CNCEC). В ходе проверки 
установлено, что в 2015 году между CNCEC и 
ТОО «Kazakhstan Petrochemical Industries Inc» 

заключен договор на проектирование, поставку и 
строительство, согласно которому строительство 
производилось генеральным подрядным 
учреждением. Установлено, что компания 
CNCEC, не дожидаясь получения компанией 
экологических разрешительных документов, 
начала пуско-наладочные работы и с 1 июля по 
31 декабря 2022 года осуществляла сжигание 
газа без экологического разрешения на эмиссии 
в окружающую среду. В отношении CNCEC 
составлен протокол и постановление о наложении 
административного взыскания по части 1 
статьи 328 Кодекса РК об административных 
правонарушениях, наложен и взыскан 
административный штраф в размере  более 21 млн 
тенге. 

Напомним, в Казахстане зарегистрирован 
самый высокий показатель выброса углекислого 
газа в ЕАЭС. 

https://www.kt.kz/rus/ecology/

УЧЕНИЯ ОРМАН-2023 ПРОШЛИ НА ТЕРРИТОРИИ НАЦПАРКА «КОКШЕТАУ»
Пожарно-тактические учения по тушению 

природных пожаров «ОРМАН-2023» прошли на 
территории Кокшетауского национального парка. 

В них приняли участие представители 
акиматов, руководители, сотрудники департаментов 
ЧС Северо-Казахстанской и Акмолинской областей, 
сотрудники национального природного парка 
«Кокшетау», предприятия «Казавиалесохрана», 
волонтеры.

Учения проводились в целях отработки 
взаимодействия органов по тушению лесных и 
степных пожаров на особо охраняемых природных 
территориях, а также оперативного обмена 
информацией о пожарах, методах и способах 
тушения между всеми службами в борьбе с 
огненной стихией.

От нацпарка «Кокшетау» в учениях были 
задействованы 20 человек личного состава с 
противопожарной техникой, включающей 6 

пожарных автомашин АЦ-40, 6 тракторов с 
прицепным оборудованием и 2 МЛПК. Также ими 
была презентована система раннего обнаружения 
пожаров лесных и степных массивов, которая будет 
приобретена в текущем году. 

Участниками были продемонстрированы 
действия по высадке пожарного десанта после 
аэровизуального осмотра места возникновения 
пожара, спасению пострадавших со скалы «Зерен», 
по взаимодействию подразделений РГУ «ГНПП 
«Кокшетау», 

служб пожаротушения и аварийно-
спасательных работ, Академии гражданской защиты  

им.М.Габдуллина и местных исполнительных 
органов, эвакуации жителей с.Альжанка и 
размещению их в палаточном городке, оказанию 
им медицинской и психологической помощи и др.

По итогам учения отработаны мероприятия 
по оперативности реагирования, своевременности 
обнаружения пожаров, способы и тактики по 
тушению лесных и степных пожаров, возникающих 
на особо охраняемых природных территориях. 
Ранее подобные учения были проведены на 
территории других нацпарков и лесхозов.

https://www.gov.kz

Активисты отметили, что передача зе-
мель национального парка фактически 
понизит их охранный статус, а застройка 
природной территории может привести 
к негативным последствиям для жителей 
мегаполиса. Эксперты считают, что реа-
лизация проекта приведёт к дальнейшему 
разрушению горных экосистем, ухудше-
нию экологической ситуации в Алматы и 
Алматинской области. 

«Развитие туризма не избавит нас от 
смога, которым дышат уже два поколения 
алматинцев. В проекте не предусмотре-
но уменьшение антропогенной нагрузки, 
которая возникла из-за безответственной 
застройки и избыточного туризма, не за-
планировано улучшение качества воды и 
состояния воздушного бассейна города, не 
намечено решение проблемы с отходами, 
заполонившими парки», – сказал председа-
тель ЭО «Зелёное спасение» Сергей Кура-
тов. Он отметил, что немалая часть воды, 
которую использует город, поступает не-
посредственно из горных районов – около 
30% от всего объёма, ещё 70% – из подзем-
ных источников. «Но эти подземные источ-
ники формируются точно так же – за счёт 
стока с гор. То есть, эти горные регионы 
фактически обеспечивают город пресной 
и качественной водой. Особенно та вода, 
которая течёт из высокогорных районов, с 
ледников, она всегда была очень высокока-
чественной», – добавил эколог. При этом 

Экологическое 
общество «Зелёное 

спасение» выступило 
против строительства 
нового горнолыжного 

курорта в горах Ал-
маты. Свою позицию 
эксперты высказали 

на пресс-конферен-
ции, где обсуждали 
планы по масштаб-

ной застройке гор 
и передаче около 20 

тысяч га территории 
Иле-Алатауского 

парка в состав парка 
«Медеу».

ОБЩЕСТВЕННИКИ ВЫСТУПИЛИ ПРОТИВ 
СТРОИТЕЛЬСТВА НОВОГО ГОРНОЛЫЖНОГО КУРОРТА В 

АЛМАТЫ

он отметил, что в последние 20-30 лет про-
исходит активное загрязнение ледников. 
По словам эколога, на них можно найти 
осевшие частицы смога в большом коли-
честве, что приводит к загрязнению воды. 

Эксперт полагает, что реализация про-
екта строительства горнолыжного курорта 

усугубит ситуацию. «Будет увеличиваться 
загрязнение особо охраняемых природных 
территорий, что сократит количество све-
жего воздуха в Алматы, потому что горы 
снабжают нас и чистым воздухом. Также 
ухудшится качество воды и уменьшится её 
количество. Сократятся и территории, где 

люди могут отдыхать. Ранее 
на этих территориях, при-
легающих к национальному 
парку, люди могли отдыхать. 
Сейчас многие из них застро-
ены и люди вынуждены ехать 
на Медеу или к Большому 
Алматинскому озеру. Есте-
ственно, всё это может при-
вести к ухудшению ситуации 
со здоровьем. То есть, просле-
живается абсолютная чёткая 
взаимосвязь: ухудшается си-
туация в горах – ухудшается 
ситуация в городе», – заявил 
Сергей Куратов. 

Эксперты призвали Пра-
вительство и местные власти 

прислушаться к общественности, отметив 
необходимость пересмотра пакета мер по 
развитию туризма в Алматинском горном 
кластере, и остановить все попытки пе-
редачи земель национального парка под 
управление акимата.

https://informburo.kz/ 

ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»: 
3 ТОННАДАН АСТАМ ҚОҚЫС 

ЖИНАЛДЫ
Акцияның мақсаты – жағажай аймағын тазарту, су айдындарының ластануының алдын 

алу және қоршаған ортаны қорғауға қоғам назарын аудару. «Біздің мақсатымыз - табиғат-
ты таза ұстау және болашақ ұрпаққа мұра ету. Экологияның тазалығы мен қоршаған ортаны 
күтіп ұстау – әрбір азаматтың негізгі борышына айналуы тиіс. Осы орайда, барша тұрғын-
дар бірлесіп, осындай шараларға белсенді ат салысу қажеттілігін айтып өткен жөн», - деп 
мәлімдеді Шаһар ардагерлері ұйымының төрағасы Базарбай Оралбаев. Акция барысында 
қатысушыларға қоршаған ортаны қорғаудың маңыздылығы туралы ақпарат беріліп, экологи-
ялық тәрбие жұмыстары жүргізілді. Жалпы, аталмыш шараға 200-ден астам адам ат салысып, 
жағажайды тұрмыстық қалдықтардан, пластик бөтелкелерден, қағаздардан және басқа да 
қоқыстардан тазалады. Нәтижесінде 3 тоннадан астам қоқыс жиналды.  Мұндай экологиялық 
шаралар алдағы уақытта да өз жалғасын таппақ.

https://baq.kz/taza-qazaqst

БОЛЕЕ 7 ТЫСЯЧ ВОДИТЕЛЕЙ НЕ ПРОШЛИ ЭКОНОРМЫ В АЛМАТЫ
В Алматы продолжают фиксировать нарушения экологических норм, связанные с 

выбросами автотранспорта, передает Tengri Auto со ссылкой на Polisia.kz. 
С начала года зафиксировано более 7 тысяч таких нарушений. В городе установлены 19 

стационарных экологических постов для контроля уровня выбросов. 
Начальник управления местной полицейской службы Серик Шумаев напомнил, что с 13 

марта в законодательство внесены изменения: теперь за превышение допустимых норм вы-
бросов водителям грозит не только предупреждение, но и штраф в размере 10 МРП (39 320 
тенге).

https://tengrinews.kz/autone

Алматы облысы-
ның орталығы 
– Қонаев қаласы-
ның жергілікті 
тұрғындары, 
жастар, бел-
сенділер мен 
қоғамдық ұйым 
өкілдерінің қа-
тысуымен «Таза 
жағажай» эколо-
гиялық акциясы 
ұйымдастырыл-
ды, деп хабарлай-
ды BAQ.KZ. 
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 Республиканское государственное предприятие на праве 
хозяйственного ведения «Информационно-аналитический 
центр охраны окружающей среды» Министерства 
экологии и природных ресурсов Республики Казахстан 
(далее – Услугодатель) оказывает государственную услугу 
«Предоставление экологической информации» (далее – 
Государственная услуга) физическим и юридическим лицам 
с целью обеспечения населения достоверной информацией 
о состоянии окружающей среды и ее объектов.

На основании «Правил оказания государственных услуг 
в области охраны окружающей среды», утвержденных 
Приказом министра экологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан от 02 июня 2020 года № 130 
(далее – Правила),   порядок предоставления 
государственной услуги оказывается с момента подачи 
документов через веб-портал «Электронное правительство» 
www.egov.kz в течение 1 (одного) рабочего дня.  

Режим работы веб-портала «Электронное правительство» 
осуществляется круглосуточно, за исключением 
технических перерывов, связанных с проведением 
ремонтных работ (при обращении услугополучателя после 
окончания рабочего времени, в выходные и праздничные 
дни, согласно Трудовому кодексу Республики Казахстан от 
23 ноября 2015 года, прием заявлений и выдача результатов 
оказания государственной услуги осуществляются в течение   
следующего рабочего дня). 

 Государственная услуга предоставляется на бесплатной 
основе. В заявлении необходимо указать наименование и 
реестровый номер запрашиваемого документа.

Информация о предоставлении государственной услуги 
размещена на сайте Министерства экологии и природных 
ресурсов Республики Казахстан в разделе «Услуги» (www.
ecogeo.gov.kz) и на сайте РГП «ИАЦ ООС» в разделе 
«Государственная услуга» (https://iacoos.kz/).

На сайте http://ecogosfond.kz/ можно также ознакомиться 
с базой данных и реестрами Государственного фонда 
экологической информации. Телефоны для справок: 8(7172) 
24-88- 92, +7775 1393905. 

ОБУЧАЮЩИЕ СЕМИНАРЫ ПО ВОПРОСАМ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ

РГП на ПХВ «Информационно-
аналитический центр охраны 
окружающей среды» Министерства 
экологии и природных ресурсов РК 
(далее – ИАЦ ООС) на регулярной 
основе осуществляет организацию 
и проведение краткосрочных 
обучающих семинаров по вопросам 
экологии и охраны окружающей 
среды.

Семинары охватывают 
такие секторы экономики, как 
энергетический, горнодобывающий, 
а г р о п р о м ы ш л е н н ы й , 

сельскохозяйственный.
В состав лекторов входят 

руководители комитетов и 
департаментов Министерства 
экологии и природных ресурсов, а 
также независимые эксперты.

Слушателями семинаров являются 
природопользователи, представители 
неправительственных организаций, 
преподаватели высших учебных 
заведений.

С 14-го по 16 сентября т.г. в 
онлайн-формате проведен  семинар 
на тему «Разъяснение норм нового 

Экологического кодекса».  
Для участия в семинарах 

необходимо заполнить электронную 
регистрационную форму по ссылке 
https://forms.gle/gDtmSV3gRPStrt7y9. 

По всем вопросам обращаться: 
8(7172) 24-80-64, 24-96-18, 
+77055840852, +77009654760; 
электронный адрес: pkkiac@mail.ru. 

Мы в социальных сетях: https://
www.facebook.com/iacoos.kz, https://
www.instagram.com/iacoos.kz/.

ҚОРШАҒАН ОРТАНЫ ҚОРҒАУ ЖӘНЕ ТАБИҒАТТЫ ПАЙДАЛАНУ 
БОЙЫНША ОҚУ СЕМИНАРЛАРЫ

Қазақстан Республикасы Экология 
және табиғи ресурстар министрлігінің 
«Қоршаған ортаны қорғаудың 
ақпараттық-талдау орталығы» 
ШЖҚ РМК (бұдан әрі – ҚОҚ АТО) 
тұрақты негізде экология және 
қоршаған ортаны қорғау мәселелері 
бойынша қысқа мерзімді оқыту 
семинарларын ұйымдастырады және 
өткізеді. Семинарлар экономиканың 
энергетика, тау-кен өнеркәсібі, 
агроөнеркәсіп, ауыл шаруашылығы 
сияқты салаларын қамтиды. 
Лекторлар құрамында Экология 

және табиғи ресурстар министрлігінің 
комитеттері мен департаменттерінің 
басшылары, тәуелсіз сарапшылар 
бар.  Семинарларға табиғат 
пайдаланушылар, үкіметтік емес 
ұйымдардың өкілдері, сондай-
ақ жоғары оқу орындарының 
оқытушылары қатыса алады.

Ағымдағы жылдың 14-16 қыркүйек 
аралығында онлайн форматта «Жаңа 
экологиялық кодекстің нормаларын 
түсіндіру» тақырыбында семинар 
өткізілді.

Экологиялық кодекстің 

нормаларын түсіндіру» тақырыбында 
7 семинар ұйымдастырылып, өткізілді.

Семинарларға қатысу үшін 
https://forms.gle/gDtmSV3gRPStrt7y9. 
сілтемесі бойынша электронды 
тіркеу формасын толтыру қажет. 
Барлық сұрақтар бойынша: 8(7172) 
24-80-64, 24-96-18, +77055840852, 
+77009654760, электрондық пошта: 
pkkiac@mail.ru.

Біздің әлеуметтік желілер: https://
www.facebook.com/iacoos.kz, https://
www.instagram.com/iacoos.kz/.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ДОКЛАД О СОСТОЯНИИ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И ИСПОЛЬЗОВАНИИ 

ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ 
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН ЗА 2022 ГОД

 На основании п.1 ст.23 Экологического 
кодекса РК от 02.01.2021 г., Министерством 
экологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан продолжается 
работа по формированию Национального 
доклада о состоянии окружающей 
среды и использовании природных 
ресурсов Республики Казахстан за 
2022 год (Национальный доклад). 
Национальный доклад разрабатывается 
ежегодно в целях обеспечения 
государственных органов, общественных 
организаций и населения республики 
объективной и систематизированной 
информацией  о качестве окружающей 
среды, состоянии природных ресурсов 
и тенденциях их изменений под влиянием 
хозяйственной деятельности, а также 
мерах, осуществляемых по их охране и 
рациональному использованию. 

Содержащиеся в Национальном докладе 
сведения основываются на официальных 

материалах, предоставляемых центральными 
и местными исполнительными органами, 
неправительственными и международными 
организациями, а также данных Бюро 
национальной статистики  Агентства по 
стратегическому планированию и реформам 
Республики Казахстан. Э л е к т р о н н ы е 
версии Национального доклада за 
предыдущие годы на государственном 
и русском языках опубликованы на 
официальном сайте МЭПР РК https://ecogeo.
gov.kz/ru и Едином экологическом Интернет-
ресурсе https://ecogosfond.kz. 

С бумажными версиями Национального 
доклада можно ознакомиться в 
Государственном фонде экологической 
информации, а также получить электронную 
версию в рамках государственной 
услуги «Предоставление экологической 
информации» через веб-портал 
«Электронное правительство» www.egov.kz 
в течение 1 (одного) рабочего дня.

2022 ЖЫЛҒА АРНАЛҒАН ҚОРШАҒАН ОРТАНЫҢ 
ЖАЙ-КҮЙІ ТУРАЛЫ ЖӘНЕ ҚАЗАҚСТАН 

РЕСПУБЛИКАСЫНЫҢ ТАБИҒИ РЕСУРСТАРЫН 
ПАЙДАЛАНУ ТУРАЛЫ ҰЛТТЫҚ БАЯНДАМА

02.01.2021 жылғы Қазақстан 
Республикасының Экологиялық кодексінің 
23-бабының 1-тармағы негізінде Қазақстан 
Республикасы Экология және табиғи ресурстар 
министрлігі 2022 жылға Қоршаған ортаның жай-
күйі туралы және Қазақстан Республикасының 
табиғи ресурстарын пайдалану туралы Ұлттық 
баяндаманы қалыптастыру бойынша жұмыстар 
жалғасып жатыр (Ұлттық баяндама).

 Ұлттық баяндама жыл сайын республиканың 
мемлекеттік органдарын, ғылыми, қоғамдық 
ұйымдары мен халқын қоршаған ортаның 
сапасы, табиғи ресурстардың жағдайы және 
олардың экономикалық факторлардың әсерінен 
өзгеру 

тенденциялары туралы объективті және 
жүйеленген ақпаратпен қамтамасыз ету 
мақсатында, сондай-ақ оларды қорғау және 
ұтымды шаралары туралы ақпарат беру 
мақсатында әзірленеді.  Ұлттық баяндамада 

қамтылған ақпарат орталық және жергілікті 
атқарушы органдар, әртүрлі үкіметтік 
емес және халықаралық ұйымдар ұсынған 
ресми материалдарға, сондай-ақ Қазақстан 
Республикасы Стратегиялық жоспарлау және 
реформалар агенттігінің Ұлттық статистика 
бюросы деректеріне негізделеді. 

Өткен жылдардағы Ұлттық баяндаманың 
мемлекеттік және орыс тілдеріндегі электронды 
нұсқалары ҚР ЭГТРМ https://ecogeo.gov.kz/
ru ресми сайтында және https://ecogosfond.kz 
Бірыңғай экологиялық интернет-ресурсында 
жарияланған.     

Ұлттық баяндаманың қағаз нұсқасымен 
Мемлекеттік экологиялық ақпарат қорында, 
сондай-ақ электрондық нұсқасымен 
«Экологиялық ақпарат беру» мемлекеттік 
көрсетілетін қызмет шеңберінде www.egov.kz 
«Электрондық үкімет» веб-порталы арқылы 1 
(бір) жұмыс күні ішінде танысуға болады.

 Республиканское государственное пред-
приятие на праве хозяйственного ведения «Ин-
формационно-аналитический центр охраны 
окружающей среды» Министерства экологии и 
природных ресурсов Республики Казахстан (да-
лее – Услугодатель) оказывает государственную 
услугу «Предоставление экологической инфор-
мации» (Государственная услуга) физическим и 
юридическим лицам с целью обеспечения на-
селения достоверной информацией о состоянии 
окружающей среды и ее объектов.

На основании «Правил оказания государ-

ственных услуг в области охраны окружающей 
среды», утвержденных Приказом министра эко-
логии и природных ресурсов Республики Ка-
захстан от 02 июня 2020 года № 130 (Правила),  
 порядок предоставления государственной ус-
луги оказывается с момента подачи документов 
через веб-портал «Электронное правительство» 
www.egov.kz в течение 1 (одного) рабочего дня.  

Режим работы веб-портала «Электронное 
правительство» осуществляется круглосуточно, 
за исключением технических перерывов, свя-
занных с проведением ремонтных работ (при 

обращении услугополучателя после окончания 
рабочего времени, в выходные и праздничные 
дни, согласно Трудовому кодексу Республики 
Казахстан от 23 ноября 2015 года, прием заяв-
лений и выдача результатов оказания государ-
ственной услуги осуществляются в течение   
следующего рабочего дня). 

Государственная услуга предоставляется на 
бесплатной основе. В заявлении необходимо 
указать наименование и реестровый номер за-
прашиваемого документа.

Информация о предоставлении государ-

ственной услуги размещена на сайте Министер-
ства экологии и природных ресурсов Республи-
ки Казахстан в разделе «Услуги» (www.ecogeo.
gov.kz) и на сайте РГП «ИАЦ ООС» в разделе 
«Государственная услуга» (https://iacoos.kz/).

На сайте http://ecogosfond.kz можно также 
ознакомиться с базой данных и реестрами Го-
сударственного фонда экологической информа-
ции. 

Телефоны для справок: 8(7172) 24-80- 64, 
24-82-81, 24-96-18. 

ОБУЧАЮЩИЕ СЕМИНАРЫ ПО ВОПРОСАМ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ

РГП на ПХВ «Информационно-аналитиче-
ский центр охраны окружающей среды» Мини-
стерства экологии и природных ресурсов РК на 
регулярной основе осуществляет организацию 
и проведение краткосрочных обучающих семи-
наров по вопросам экологии и охраны окружа-
ющей среды.

 Семинары охватывают такие секторы эко-
номики, как энергетический, горнодобываю-
щий, агропромышленный, сельскохозяйствен-
ный. В состав лекторов входят руководители 
комитетов и департаментов Министерства эко-
логии и природных ресурсов, а также независи-
мые эксперты.

Слушателями семинаров являются приро-
допользователи, представители неправитель-
ственных организаций, преподаватели высших 
учебных заведений.

10-12 февраля т.г. в офлайн-формате про-
ведены   семинары на темы: «Актуальные 

изменения Экологического кодекса РК»,  
«Производственный экологический кон-
троль»,  «Автоматизированная система мо-
ниторинга эмиссий»,  «Наилучшие доступ-
ные технологии», «Управление отходами». 

26-28 марта  т.г.в онлайн-формате про-
ведены семинары на темы: «Комплексное 
экологическое разрешение (КЭР)», «Е-ли-
цензирование»,  «Выдача разрешений на 
эмиссии в окружающую среду», «Современ-
ные экологические требования и  их внедре-
ние: ключевые изменения в Экологическом 
кодексе РК».

Для участия в семинарах необходимо запол-
нить электронную регистрационную форму по 
ссылке https://forms.gle/gDtmSV3gRPStrt7y9. 

По всем вопросам обращаться: 8(7172) 
24-88-92, +7 700 980 35 26, +7 705 905 70 15; 
электронный адрес: it.iacoos@mail.ru

Қазақстан Республикасы Экология және 
табиғи ресурстар министрлігінің «Қоршаған 
ортаны қорғаудың ақпараттық-талдау орта-
лығы» ШЖҚ РМК тұрақты негізде экология 
және қоршаған ортаны қорғау мәселелері бой-
ынша қысқа мерзімді оқыту семинарларын 
ұйымдастырады және өткізеді. Семинарлар 
экономиканың энергетика, тау-кен өнеркәсібі, 
агроөнеркәсіп, ауыл шаруашылығы сияқты 
салаларын қамтиды. Лекторлар құрамында 
Экология және табиғи ресурстар министрлі-
гінің комитеттері мен департаменттерінің бас-
шылары, тәуелсіз сарапшылар бар. Семинар-
ларға табиғат пайдаланушылар, үкіметтік емес 
ұйымдардың өкілдері, сондай-ақ жоғары оқу 
орындарының оқытушылары қатыса алады.   

Ағымдағы жылдың 10-12 ақпан ара-
лығында офлайн-форматта «Қазақстан Ре-
спубликасының Экологиялық кодексінің 
өзекті өзгерістері», «Өндірістік эколо-

гиялық бақылау», «Шығарындыларды 
бақылаудың автоматтандырылған жүйесі», 
«Өндірісте ең қолжетімді технологияларды 
еңғізу»,   «Қалдықтарды басқару»   тақыры-
бында семинарлар өткізілді. 

Ағымдағы жылдың 26-28 наурызында 
онлайн-форматта «Кешенді экологиялық 
рұқсат (КЭР)», «Е-лицензиялау», «Қор-
шаған ортаға эмиссияларға рұқсат беру», 
«Заманауи экологиялық талаптар және 
оларды енгізу:  ҚР Экологиялық кодексін-
дегі негізгі өзгерістер» тақырыптарында се-
минарлар өткізілді. 

Семинарларға қатысу үшін https://forms.
gle/gDtmSV3gRPStrt7y9 сілтемесі бойынша 
электронды тіркеу формасын толтыру қажет. 

Барлық сұрақтар бойынша: 8(7172) 24-
88-92, +7 700 980 35 26, +7 705 905 70 15 элек-
трондық пошта: it.iacoos@mail.ru.

ҚОРШАҒАН ОРТАНЫ ҚОРҒАУ ЖӘНЕ ТАБИҒАТТЫ ПАЙДАЛАНУ 
БОЙЫНША ОҚУ СЕМИНАРЛАРЫ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ДОКЛАД О СОСТОЯНИИ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И 
ИСПОЛЬЗОВАНИИ ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ 

РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН ЗА 2024 ГОД
Министерство экологии и природных ресурсов Республики Казахстан начинает подготовку 

Национального доклада о состоянии окружающей среды и использовании природных ресурсов 
Республики Казахстан за 2024 год (Национальный доклад).

Национальный доклад разрабатывается ежегодно в соответствии с п.1 ст.23 Экологического 
кодекса РК от 02.01.2021 г. в целях обеспечения государственных органов, общественных, других 
заинтересованных организаций и населения республики объективной и систематизированной ин-
формацией о качестве окружающей среды, ее экологическом состоянии и тенденциях изменения 
под воздействием антропогенной нагрузки и природных факторов. Содержащиеся в Националь-
ном докладе сведения основываются на официальных материалах, предоставляемых центральны-
ми государственными и местными исполнительными органами власти, неправительственными и 
международными организациями. Электронные версии Национального доклада за предыдущие 
годы на государственном и русском языках опубликованы на официальном сайте МЭПР РК https://
ecogeo.gov.kz/ru  и Едином экологическом Интернет-ресурсе https://ecogosfond.kz.

С бумажными версиями Национального доклада можно ознакомиться в Государственном фон-
де экологической информации. Получить электронную версию возможно в рамках государствен-
ной услуги «Предоставление экологической информации» через веб-портал «Электронное прави-
тельство» www.egov.kz в течение 1 (одного) рабочего дня.

2024 ЖЫЛҒА АРНАЛҒАН ҚОРШАҒАН ОРТАНЫҢ ЖАЙ-КҮЙІ ТУРАЛЫ 
ЖӘНЕ ҚАЗАҚСТАН РЕСПУБЛИКАСЫНЫҢ ТАБИҒИ РЕСУРСТАРЫН 

ПАЙДАЛАНУ ТУРАЛЫ ҰЛТТЫҚ БАЯНДАМА
Қазақстан Республикасының Экология және табиғи ресурстар министрлігі қоршаған орта-

ның жай-күйі және Қазақстан Республикасының табиғи ресурстарын пайдалану туралы 2024 
жылға арналған Ұлттық баяндаманы дайындауды бастауда.

Ұлттық баяндама жыл сайын ҚР 02.01.2021 ж. Экологиялық Кодексінің 23-бабының 1-тар-
мағына сәйкес мемлекеттік органдарды, қоғамдық, басқа да мүдделі ұйымдарды және республи-
ка халқын қоршаған ортаның сапасы, оның экологиялық жай-күйі және антропогендік жүктеме 
мен табиғи факторлардың әсерінен өзгеру үрдістері туралы объективті және жүйеленген ақпа-
ратпен қамтамасыз ету мақсатында әзірленеді. Ұлттық баяндамада қамтылған мәліметтер орта-
лық мемлекеттік және жергілікті атқарушы билік органдары, үкіметтік емес және халықаралық 
ұйымдар ұсынатын ресми материалдарға негізделеді. Өткен жылдардағы Ұлттық баяндама-
ның мемлекеттік және орыс тілдеріндегі электронды нұсқалары ҚР ЭГТРМ https://ecogeo.gov.kz/
ru ресми сайтында және https://ecogosfond.kz Бірыңғай экологиялық интернет-ресурсында жари-
яланған.

 Ұлттық баяндаманың қағаз нұсқасымен Мемлекеттік экологиялық ақпарат қорында, сон-
дай-ақ электрондық нұсқасымен «Экологиялық ақпарат беру» мемлекеттік көрсетілетін қызмет 
шеңберінде www.egov.kz «Электрондық үкімет» веб-порталы арқылы 1 (бір) жұмыс күні ішінде 
танысуға болады.
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 Республиканское государственное предприятие на праве 
хозяйственного ведения «Информационно-аналитический 
центр охраны окружающей среды» Министерства 
экологии и природных ресурсов Республики Казахстан 
(далее – Услугодатель) оказывает государственную услугу 
«Предоставление экологической информации» (далее – 
Государственная услуга) физическим и юридическим лицам 
с целью обеспечения населения достоверной информацией 
о состоянии окружающей среды и ее объектов.

На основании «Правил оказания государственных услуг 
в области охраны окружающей среды», утвержденных 
Приказом министра экологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан от 02 июня 2020 года № 130 
(далее – Правила),   порядок предоставления 
государственной услуги оказывается с момента подачи 
документов через веб-портал «Электронное правительство» 
www.egov.kz в течение 1 (одного) рабочего дня.  

Режим работы веб-портала «Электронное правительство» 
осуществляется круглосуточно, за исключением 
технических перерывов, связанных с проведением 
ремонтных работ (при обращении услугополучателя после 
окончания рабочего времени, в выходные и праздничные 
дни, согласно Трудовому кодексу Республики Казахстан от 
23 ноября 2015 года, прием заявлений и выдача результатов 
оказания государственной услуги осуществляются в течение   
следующего рабочего дня). 

 Государственная услуга предоставляется на бесплатной 
основе. В заявлении необходимо указать наименование и 
реестровый номер запрашиваемого документа.

Информация о предоставлении государственной услуги 
размещена на сайте Министерства экологии и природных 
ресурсов Республики Казахстан в разделе «Услуги» (www.
ecogeo.gov.kz) и на сайте РГП «ИАЦ ООС» в разделе 
«Государственная услуга» (https://iacoos.kz/).

На сайте http://ecogosfond.kz/ можно также ознакомиться 
с базой данных и реестрами Государственного фонда 
экологической информации. Телефоны для справок: 8(7172) 
24-88- 92, +7775 1393905. 

ОБУЧАЮЩИЕ СЕМИНАРЫ ПО ВОПРОСАМ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ

РГП на ПХВ «Информационно-
аналитический центр охраны 
окружающей среды» Министерства 
экологии и природных ресурсов РК 
(далее – ИАЦ ООС) на регулярной 
основе осуществляет организацию 
и проведение краткосрочных 
обучающих семинаров по вопросам 
экологии и охраны окружающей 
среды.

Семинары охватывают 
такие секторы экономики, как 
энергетический, горнодобывающий, 
а г р о п р о м ы ш л е н н ы й , 

сельскохозяйственный.
В состав лекторов входят 

руководители комитетов и 
департаментов Министерства 
экологии и природных ресурсов, а 
также независимые эксперты.

Слушателями семинаров являются 
природопользователи, представители 
неправительственных организаций, 
преподаватели высших учебных 
заведений.

С 14-го по 16 сентября т.г. в 
онлайн-формате проведен  семинар 
на тему «Разъяснение норм нового 

Экологического кодекса».  
Для участия в семинарах 

необходимо заполнить электронную 
регистрационную форму по ссылке 
https://forms.gle/gDtmSV3gRPStrt7y9. 

По всем вопросам обращаться: 
8(7172) 24-80-64, 24-96-18, 
+77055840852, +77009654760; 
электронный адрес: pkkiac@mail.ru. 

Мы в социальных сетях: https://
www.facebook.com/iacoos.kz, https://
www.instagram.com/iacoos.kz/.

ҚОРШАҒАН ОРТАНЫ ҚОРҒАУ ЖӘНЕ ТАБИҒАТТЫ ПАЙДАЛАНУ 
БОЙЫНША ОҚУ СЕМИНАРЛАРЫ

Қазақстан Республикасы Экология 
және табиғи ресурстар министрлігінің 
«Қоршаған ортаны қорғаудың 
ақпараттық-талдау орталығы» 
ШЖҚ РМК (бұдан әрі – ҚОҚ АТО) 
тұрақты негізде экология және 
қоршаған ортаны қорғау мәселелері 
бойынша қысқа мерзімді оқыту 
семинарларын ұйымдастырады және 
өткізеді. Семинарлар экономиканың 
энергетика, тау-кен өнеркәсібі, 
агроөнеркәсіп, ауыл шаруашылығы 
сияқты салаларын қамтиды. 
Лекторлар құрамында Экология 

және табиғи ресурстар министрлігінің 
комитеттері мен департаменттерінің 
басшылары, тәуелсіз сарапшылар 
бар.  Семинарларға табиғат 
пайдаланушылар, үкіметтік емес 
ұйымдардың өкілдері, сондай-
ақ жоғары оқу орындарының 
оқытушылары қатыса алады.

Ағымдағы жылдың 14-16 қыркүйек 
аралығында онлайн форматта «Жаңа 
экологиялық кодекстің нормаларын 
түсіндіру» тақырыбында семинар 
өткізілді.

Экологиялық кодекстің 

нормаларын түсіндіру» тақырыбында 
7 семинар ұйымдастырылып, өткізілді.

Семинарларға қатысу үшін 
https://forms.gle/gDtmSV3gRPStrt7y9. 
сілтемесі бойынша электронды 
тіркеу формасын толтыру қажет. 
Барлық сұрақтар бойынша: 8(7172) 
24-80-64, 24-96-18, +77055840852, 
+77009654760, электрондық пошта: 
pkkiac@mail.ru.

Біздің әлеуметтік желілер: https://
www.facebook.com/iacoos.kz, https://
www.instagram.com/iacoos.kz/.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ДОКЛАД О СОСТОЯНИИ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И ИСПОЛЬЗОВАНИИ 

ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ 
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН ЗА 2022 ГОД

 На основании п.1 ст.23 Экологического 
кодекса РК от 02.01.2021 г., Министерством 
экологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан продолжается 
работа по формированию Национального 
доклада о состоянии окружающей 
среды и использовании природных 
ресурсов Республики Казахстан за 
2022 год (Национальный доклад). 
Национальный доклад разрабатывается 
ежегодно в целях обеспечения 
государственных органов, общественных 
организаций и населения республики 
объективной и систематизированной 
информацией  о качестве окружающей 
среды, состоянии природных ресурсов 
и тенденциях их изменений под влиянием 
хозяйственной деятельности, а также 
мерах, осуществляемых по их охране и 
рациональному использованию. 

Содержащиеся в Национальном докладе 
сведения основываются на официальных 

материалах, предоставляемых центральными 
и местными исполнительными органами, 
неправительственными и международными 
организациями, а также данных Бюро 
национальной статистики  Агентства по 
стратегическому планированию и реформам 
Республики Казахстан. Э л е к т р о н н ы е 
версии Национального доклада за 
предыдущие годы на государственном 
и русском языках опубликованы на 
официальном сайте МЭПР РК https://ecogeo.
gov.kz/ru и Едином экологическом Интернет-
ресурсе https://ecogosfond.kz. 

С бумажными версиями Национального 
доклада можно ознакомиться в 
Государственном фонде экологической 
информации, а также получить электронную 
версию в рамках государственной 
услуги «Предоставление экологической 
информации» через веб-портал 
«Электронное правительство» www.egov.kz 
в течение 1 (одного) рабочего дня.

2022 ЖЫЛҒА АРНАЛҒАН ҚОРШАҒАН ОРТАНЫҢ 
ЖАЙ-КҮЙІ ТУРАЛЫ ЖӘНЕ ҚАЗАҚСТАН 

РЕСПУБЛИКАСЫНЫҢ ТАБИҒИ РЕСУРСТАРЫН 
ПАЙДАЛАНУ ТУРАЛЫ ҰЛТТЫҚ БАЯНДАМА

02.01.2021 жылғы Қазақстан 
Республикасының Экологиялық кодексінің 
23-бабының 1-тармағы негізінде Қазақстан 
Республикасы Экология және табиғи ресурстар 
министрлігі 2022 жылға Қоршаған ортаның жай-
күйі туралы және Қазақстан Республикасының 
табиғи ресурстарын пайдалану туралы Ұлттық 
баяндаманы қалыптастыру бойынша жұмыстар 
жалғасып жатыр (Ұлттық баяндама).

 Ұлттық баяндама жыл сайын республиканың 
мемлекеттік органдарын, ғылыми, қоғамдық 
ұйымдары мен халқын қоршаған ортаның 
сапасы, табиғи ресурстардың жағдайы және 
олардың экономикалық факторлардың әсерінен 
өзгеру 

тенденциялары туралы объективті және 
жүйеленген ақпаратпен қамтамасыз ету 
мақсатында, сондай-ақ оларды қорғау және 
ұтымды шаралары туралы ақпарат беру 
мақсатында әзірленеді.  Ұлттық баяндамада 

қамтылған ақпарат орталық және жергілікті 
атқарушы органдар, әртүрлі үкіметтік 
емес және халықаралық ұйымдар ұсынған 
ресми материалдарға, сондай-ақ Қазақстан 
Республикасы Стратегиялық жоспарлау және 
реформалар агенттігінің Ұлттық статистика 
бюросы деректеріне негізделеді. 

Өткен жылдардағы Ұлттық баяндаманың 
мемлекеттік және орыс тілдеріндегі электронды 
нұсқалары ҚР ЭГТРМ https://ecogeo.gov.kz/
ru ресми сайтында және https://ecogosfond.kz 
Бірыңғай экологиялық интернет-ресурсында 
жарияланған.     

Ұлттық баяндаманың қағаз нұсқасымен 
Мемлекеттік экологиялық ақпарат қорында, 
сондай-ақ электрондық нұсқасымен 
«Экологиялық ақпарат беру» мемлекеттік 
көрсетілетін қызмет шеңберінде www.egov.kz 
«Электрондық үкімет» веб-порталы арқылы 1 
(бір) жұмыс күні ішінде танысуға болады.
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